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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

Lejos queda ya en el horizonte el cal-
deado verano de 2018, más polémico 
que caluroso. Un estío marcado por 
las fuertes reivindicaciones del sector 
del taxi en la capital hispalense ante 
la ‘aparición’ y proliferación de los 
vehículos de transporte con conduc-
tor (VTC), que daban cobertura a las 
demandas de los usuarios con la ven-
taja de no tener una regulación espe-
cífica que limitara la «competencia 
desleal» que entendía la gremial. Ese 
ordenamiento terminaría llegando ese 
28 de septiembre en forma de Real De-
creto, modificando así la Ley de Orde-
nación de los Transportes Terrestres, 
vigente desde 1987, en materia de arren-
damiento de vehículos con conductor. 

El nuevo decreto-ley les concedía a 
los VTC una venía de cuatro años para 
prestar servicio dentro del ámbito ur-
bano, «para garantizar el adecuado 
equilibrio entre la nueva regulación y 
los derechos existentes en el momen-
to de la entrada en vigor, y como com-
pensación por los perjuicios que la 
nueva definición del ámbito territo-
rial de las autorizaciones pueda oca-
sionar a los titulares de las otorgadas 
con arreglo a la normativa anterior».  

Una complicada situación que tenía 
fecha de caducidad: el próximo 1 de oc-
tubre. Es el límite que marca la actual 
regulación estatal para traspasar la pa-
tata caliente a las diferentes comuni-
dades autónomas y que sean éstas las 
responsables del ordenamiento de es-
tos servicios de transportes urbanos. 
Por lo tanto, la Consejería de Fomento 
de la Junta de Andalucía tiene dos se-
manas para alcanzar el consenso para 
una futura convivencia entre taxistas 
y VTC. Una situación que se antoja com-
plicada por el ‘enrocamiento’ de las par-
tes, especialmente de la gremial.  

La semana pasada anunció la Junta 
su intención de elaborar un nuevo de-
creto para contener a las principales 
operadoras de VTC en la comunidad 
autónoma (Cabify y Uber), aunque con 
algunos de los requisitos —que no los 
más significativos— de los que deman-
dan desde la bancada de los taxis. En-
tre estas restricciones propuestas, la 
imposibilidad de circular a menos de 
150 metros de hoteles de cuatro estre-
lla, hospitales, juzgados o eventos; aun-
que esquiva la intención de taxistas de 
la precontratación con 15 minutos de 
antelación, la actuación sólo en muni-
cipios que no sean grandes capitales y 

la obligatoriedad de conceder una li-
cencia de VTC por cada treinta taxis.  

Sevilla y Málaga  
Esta cuenta atrás pone en peligro la 
permanencia inmediata de estas em-
presas en Sevilla, Málaga y la Costa del 
Sol, únicas zonas de operaciones en la 
región. Por ello, desde el sector turís-
tico sevillano muestran su preocupa-
ción por la recurrencia con la que sus 
clientes utilizan estos servicios. Las 
asociaciones de hoteles y viviendas tu-
rísticas han mostrado su rechazo, en 
declaraciones para ABC, a que la nue-
va regulación autonómica restrinja el 
servicio de las VTC en la capital his-
palense.  

El responsable local de 
la Asociación de Vi-
viendas Turísticas de 

Andalucía, Álvaro Graciani, explica que 
«todo aquello que cercene la libre com-
petencia en el sector de los transpor-
tes merma la calidad del servicio turís-
tico de la ciudad». «A mayor número 
de operadores, mejor servicio habrá 
porque existirá mayor competencia. Si 
limitamos la capacidad de elección del 
consumidor repercutiremos en su pro-
pio beneficio. Por lo tanto, estamos en 
contra de esta restricción a las VTC y a 
favor de que exista una regulación para 
que haya una competencia legal y que 
el usuario esté amparado por la Ley».  

Por su parte, el presidente de la Aso-
ciación de Hoteles de Sevilla y Provin-
cia (AHSP), Manuel Cornax, señala que 
su postura (la suya personal) es que 

«cuanta más posibili-
dad y competencia 
exista, mejor será el 

servicio. Todo ello, sin perjudicar los 
intereses previos de otras organizacio-
nes. Pero que haya más actores en el 
sector de los transportes es mejor para 
todos. Por esa razón deberían llegar a 
un consenso».  

La Mesa del Turismo de España ha 
realizado este año a dos encuestas (pri-

El sector turístico rechaza que el nuevo 
decreto restrinja el servicio de Uber y Cabify

∑ Desde el 1 de octubre  
no podrán operar en la 
ciudad los VTC, 
pendientes de un  
nuevo marco regulador

El marco regulatorio permitía a las VTC operar en las ciudades durante un período de cuatro años  // RAÚL DOBLADO

Agresiones, insultos, protestas, 
lanzamiento de petardo, huevos y 
botes de humo y, de nuevo, cargas 
de los agentes policiales que 
formaron un cordón para que no 
accedieran al interior de la sede. 
Se trata de los incidentes acaeci-
dos ayer ante la sede de la 
Consejería de Fomento, en la 
calle Pablo Picasso, que estuvo 
cortada al menos hasta las 13 
horas. Ese fue el lugar escogido 
por los taxistas para una nueva 
jornada reivindicativa.  Fuentes 
de Élite subrayaron ayer que la 

intención es que las protestas se 
repitan todos los jueves hasta 
atender sus demandas y han 
pedido «paciencia y compren-
sión» a los ciudadanos, con lo que 
se espera que se vuelvan a repetir 
estas situaciones dentro de siete 
días, si bien agentes de la Policía 
Nacional señalaron a Europa 
Press que la movilización discu-
rrió «de forma pacífica», sin que 
los agentes hubiesen procedido a 
la detención de ningún manifes-
tante hasta este momento. A 
pesar de ello, una periodista de 

Canal Sur TV sufrió una agresión 
por parte de los asistentes en esta 
protesta además de recibir el 
lanzamiento de huevos. 
Algo distinto a lo acontecido hace 
una semana cuando los policías 
llegaron a detener a dos personas 
en las protestas llevadas a cabo 
ante el parlamento de Andalucía. 
Ayer, algunos de los asistentes a 
la protesta arrojaron huevos y 
otros objetos, sin que hubiese que 
lamentar daños personales. 
Además, parte de los asistentes 
lanzaron insultos contra el 
presidente de la Junta de Andalu-
cía, Juanma Moreno, además de 
descalificar a los profesionales de 
los VTC de «cerdos y cucarachas».

Insultos, agresiones y carga policial en 
la nueva protesta del taxi en Sevilla

Los taxistas exigen que los 
VTC sólo ofrezcan servicios 
precontratados con 15 
minutos de antelación 

La Consejería de Fomento 
está elaborando un nuevo 
decreto ley «con el diálogo 
de taxistas y VTC»
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mavera y verano) en Sevilla y Mála-

ga sobre la postura de los ciudada-

nos acerca de que el nuevo marco 

regulatorio permita a los VTC con-

tinuar trabajando en estas capita-

les a partir del citado 1 de octubre. 

De los 1.500 entrevistados en ambas 

capitales, referentes del turismo en 

la región, el 85 por ciento se mostra-

ban a favor de que empresas como 

Cabify o Uber continúen operando 

tras el 1 de octubre.  

Es precisamente esta fecha lími-

te para los vehículos de transporte 

con conductor la floración de los 

grandes eventos que tiene proyec-

tados la capital hispalense. Concier-

tos, festivales, teatros o eventos de-

portivos que se prevé que congre-

guen una importante masa de 

asistentes y que requerirán las má-

ximas prestaciones de servicios 

como limpieza y transporte. De ahí 
que de un modo interno se deslice 

la preocupación municipal por dar-

le una solución urgente a esta pro-

blemática por la alta demanda de 

usuarios que tendrán en apenas unas 

semanas.  
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FORO DE EMPRESAS SANTANDER

Jorge Pedrosa

Incertidumbre y cautela. Las
dos palabras más utilizadas por
los expertos ante el ¿Nuevo or-
den mundial? Impactos en el teji-
do empresarial, el título del Fo-
ro de Empresas organizado por
el Grupo Joly y el Banco Santan-
der. Los empresarios deben aña-
dir otro factor importante para
analizar los próximos escena-
rios económicos: el de la geopo-
lítica, tan variable en el día a día
como determinante por el cala-
do global de cualquier movi-
miento. A juicio de los expertos,
el principal factor que están ob-
servando en los mercados “es el
grado de recesión que van a pro-
vocar los bancos centrales para
luchar contra la recesión” y la
geopolítica es un factor que
puede amplificar la situación.

La inflación es la principal
preocupación. También las al-
zas en los tipos de interés, que
puede condicionar las inversio-
nes empresariales. Pero para
comprender las razones de esta
inestabilidad permanente hay
que levantar la vista y buscar el
horizonte. El conflicto bélico en
Ucrania, el enfriamiento de la
economía alemana si escasea el
gas, que terminará por consti-
par a media Europa. La situa-
ción de Taiwán y los anhelos de
China. La recesión en Estados

Unidos. Demasiados factores a
la vez para despejar del vocabu-
lario la incertidumbre.

Un diagnóstico en el que
coincidieron, Manuel de la
Cruz, director territorial del
Banco Santander en Andalucía,
Carlos Ciervide, responsable
de Mercados España del Banco
Santander, y Concepción Sanz,
directora en el Servicio de Es-
tudios del Banco Santander,

que animaron a las empresas a
“tomar acción pero con caute-
la”. El Foro de Empresas, del
Grupo Joly –editor de este dia-
rio– y el Banco Santander, mo-
derado José Antonio Carrizosa,
director de Publicaciones del
primero, se celebró ante unas
300 personas, representantes
de la mayoría de los sectores
económicos y empresariales de
la provincia de Málaga.

En este contexto incierto, De
la Cruz destacó que pese a que
“la incertidumbre es enorme”,
los expertos aconsejan actuar
porque “el entorno no va a vol-
ver a ser el mismo. La palabra
clave es la cautela, pero eso no
significa estar parado”. Para
ello, invitó a los asistentes a es-
ta cita en el Gran Hotel Mira-
mar de Málaga a conversar con
sus banqueros, que podrán

arrojar luz sobre qué camino es
más interesante para cada una
de las empresas.

Con la vista puesta en 2024,
los expertos vislumbran una re-
ducción de la inflación y reacti-
vación del crecimiento econó-
mico, pero hasta entonces seña-
lan que las empresas afrontan
una realidad en la que la ges-
tión de la inflación volverá a
ocupar un puesto central en su
planificación.

Carlos Ciervide auguró una
recesión contenida en la que los
mercados “están a la espera de
escuchar buenas noticias en el
entorno geopolítico”. “Creo que
el principal foco del mercado va
a seguir estando en el grado de
recesión causado por los ban-
cos centrales en su lucha por
controlar la inflación”, añadió
el experto en Mercados del
Banco Santander.

Por tanto, “tenemos que cali-
brar la profundidad y duración
de esta recesión, pues lo ideal es
dar con un punto neutral”. Si-
guiendo en esta línea, Ciervide
continuó explicando que “más
allá de este pilar vamos a man-
tener otros factores amplifica-
dores de volatilidad en los mer-
cados siendo uno de ellos las
tensiones que, lejos de lo espe-
rable, no retroceden”.

Como signos positivos, desta-
có la evolución de los precios de

Expertos piden a las empresas
“cautela” ante la incertidumbre

REPORTAJE GRÁFICO: JAVIER ALBIÑANA

José Antonio Carrizosa, director de Publicaciones del Grupo Joly, junto a los ponentes del Banco Santander en el Foro Empresas Concepción Sanz, Carlos Ciervide y Manuel de la Cruz.

● Los especialistas señalan “el grado de recesión que generen los bancos centrales” como
el factor clave en el devenir del futuro económico ●Pronostican una “inflación contenida”

Concepción Sanz. Carlos Ciervide. Manuel de la Cruz.
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comodities y de transporte, así
como las mejoras en el funcio-
namiento de las cadenas de su-
ministro y los niveles de em-
pleo, tanto en Estados Unidos
como en Europa. “El desempleo
será un factor determinante, no
es lo mismo una crisis en la que
no te puedas ir de vacaciones a
que pierdas tu trabajado”, des-
tacó Ciervide.

Desde el punto del vista ma-
croeconómico, Concepción Sanz
aseguró que se está invirtiendo
en cierta manera el paradigma
en la toma de decisiones por par-
te de los gobiernos. Antes, la eco-
nomía era la primera de las preo-
cupaciones de los estados, si
bien ahora son las decisiones
geopolíticas las que vienen pri-
mando sobre las económicas.

Es por eso que pronosticó que
la inflación “ha venido para
quedarse”, si bien en términos
más contenidos, “en torno al
2%, como en los primeros
2000”, y señaló clave la presen-
cia de los fondos europeos, “la
banca quiere y puede acompa-
ñar en la financiación”, así co-
mo que desde la Unión Europea
se sigan tomando decisiones
conjuntas para protegerse de la
crisis y “no haga cada uno la
guerra por su lado”.

Sanz recordó que “hemos te-
nido choques de oferta en muy
poco tiempo, entre ellos la pan-
demia y la guerra en Ucrania”,
aún así afirmó que esta no ha in-
fluido de igual manera en todo
el territorio europeo, señalan-
do, por ejemplo “la necesidad
que tienen de gas ruso en el cen-
tro y norte de Europa”.

Pese a que la inflación es glo-
bal, destacó la experta en Ma-
croeconomía del Banco Santan-
der, “los Bancos Centrales han
empezado a reaccionar, con ma-
yor o menor velocidad”. Todo
esto, teniendo en cuenta que
“compensar unas subidas de la
inflación de esa magnitud sería
heroico o incluso imprudente

por parte de los bancos centra-
les”, enfatizó Sanz.

En cuanto a España, Concep-
ción Sanz manifestó que “ha pa-
recido una isla económica el
primer semestre” debido a que
el sector servicios se ha “nor-
malizado” y el país ha crecido
“por encima de las expectati-
vas”. Pese a ello, destacó que
“cuando miras a la segunda
parte del año ves nubarrones,
pero cuesta encontrar por dón-
de está perdiendo gas la econo-
mía española”.

Entre los representantes de
los ámbitos empresarial y polí-
ticos que acudieron al Foro de
Empresas del Grupo Joly y Ban-
co Santander se encontraban

Javier González de Lara, presi-
dente de la Confederación An-
daluza de Empresarios; Sergio
Cuberos, presidente de la Cá-
mara de Comercio de Málaga;
Felipe Romera, director del
Parque Tecnológico de Andalu-
cía; Natalia Sánchez Romero,
vicepresidenta de la Confede-
ración de Empresarios de Mála-
ga; Federico Beltrán, presiden-
te de Famadesa; Javier Norie-
ga, presidente del Clúster Ma-
rítimo Marino de Andalucía, y
Carlos García, el nuevo delega-
do de Economía, Hacienda y
Fondos Europeos en la Junta de
Andalucía, además de conceja-
les del Ayuntamiento de Mála-
ga y diputados provinciales.

De derecha a izquierda, Javier González de Lara, José Joly, Amelia Martínez, Carlos Conde y José Ángel López.

Unas 300 personas llenaron la sala para presenciar el acto.
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FOTOS: JAVIER ALBIÑANA

José Antonio Carrizosa, José Joly, Concepción Sanz, Amelia Martínez, Javier González de Lara, Manuel de la Cruz, Carlos Clervide y Carlos Conde.

Jorge Pedrosa MÁLAGA

Si alguien confiaba en la bonan-
za que para Andalucía supon-
drán los llamados fondos de re-
cuperación Next Generation, la
viceconsejera de Economía de la
Junta de Andalucía se encargó
ayer de aguar cualquier expecta-
tiva. Amelia Martínez criticó en
el Foro de Empresas del Grupo
Joly y Banco Santander que el di-
nero de las partidas para luchar
contra las consecuencias de la
pandemia llegará lastrado. En
primer lugar porque los precios
que se toman como referencia co-
rresponden a 2019 y no contem-
plan el 10% de inflación de este
año. Además, las subvenciones
no incluyen el 21% de IVA que
hay que pagar.

La viceconsejera fue más allá
al censurar que el reparto euro-
peo se ha decidido desde Madrid

sin contar con Andalucía y el
Gobierno viene señalando unas
líneas y sectores “que no intere-
san a Andalucía”, en vez de re-
forzar las necesidades que tiene
la región.

Por ello, Martínez defendió “la
gran oportunidad” que brindan
los 5.535 millones de euros que
se van a recibir con los Fondos Fe-
der en el marco 2021-2027 y que
sí gestionará directamente el Eje-
cutivo autonómico. Para ello ha
pedido a los empresarios que
ayuden a la Junta de Andalucía
“a definir los sectores estratégi-
cos en los que invertir y definir
cómo y dónde tenemos que ha-
cerlo”. Para eso emplazó a los re-
presentantes del tejido económi-
co malagueño a dirigirse a la em-
presa pública TRADE, la única
ventanilla por la que gestionarán
estas ayudas que funcionará des-
de el próximo año y que estarán

dirigidas a actuaciones de I+D+i
en las empresas.

Esto difiere de lo que sucedía
con el anterior Gobierno, argu-
mentó la viceconsejera, cuando
repasó el listado de empresas
públicas que gestionaban los
fondos europeos.

Después de repasar los datos
macroeconómicos de Andalu-
cía, entre los que destacó el cre-
cimiento del mercado laboral
por encima del nacional y en ci-
fras similares a las de 2008; la
viceconsejera se centró en las
fórmulas de las que dispone la
comunidad para tratar de paliar
la inflación. Martínez afirmó
que si bien “es el Gobierno el
que debe pilotar desde Madrid”
cómo se actúa frente a la infla-
ción; desde Andalucía “ya esta-
mos preparando un paquete con
una bajada de impuestos” que se
anunciará la próxima semana.

También hizo especial hinca-
pié en el crecimiento del merca-
do laboral en Andalucía y que es-
te se haya producido en las gran-
des empresas, “rompiendo de es-
ta manera con la atomización de
las empresas andaluzas”.

Además, ya se está trabajando
en los Presupuestos de la Junta,
con la intención de que estén
aprobados antes de que acabe el
año y que serán “superiores a los
que se presentaron en 2022”.
Las cuentas para este curso “ten-
drán tres pilares básicos: la edu-
cación, la sanidad y las fami-
lias”, afirmó la viceconsejera.
Además, destacó que en los mis-
mos, “Málaga contará con un
papel principal”.

La viceconsejera insistió en la
infrafinanciación que sufre la
comunidad autónoma. Según
sus cálculos 151 euros menos
por habitante recibe del Estado.

Un modelo que ha provocado
para Andalucía “que llevemos
perdidos más de 11.000 millo-
nes de euros desde que se puso
en vigor”. Esta infrafinanciación
que llevan denunciando desde
la pasada legislatura, no imposi-
bilitará la reducción fiscal.

Esta, destacó, “traerá mayor
riqueza para Andalucía y permi-
tirá recaudar más” al hacer que
la comunidad sea más competi-
tiva y más atractiva para los in-
versores “dejando el máximo di-
nero en los bolsillos de los ciu-
dadanos andaluces”.

Martínez clausuró ayer el Foro
de Empresas de Grupo Joly y
Banco Santander con una llama-
da a todos los empresarios por-
que ahora “necesitamos hacer
entre todos que Andalucía sea la
mejor tierra para invertir”, una
sentencia que recoger el sentir de
la consejera Carolina España.

La Junta, crítica
con el Gobierno
por los proyectos
con cargo a los
Next Generation
● La viceconsejera de Economía
dice que se han aprobado líneas
que no interesan a Andalucía y
apuesta por los fondos europeos
que sí podrá gestionar la autonomía

La viceconsejera de Economía, Amelia Martínez, durante su intervención.
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LAURA ÁLVAREZ 

SEVILLA 

El deporte siempre ha sido parte im-

portante en la vida del vasco Jaime La-

fita. Ha sido una escuela para com-

prender que todo esfuerzo tiene re-
compensa, «que somos capaces de 

mucho más de lo creemos». Lo que no 

podía imaginar es que estas enseñan-

zas le servirían en el futuro para afron-

tar en el día a día la Esclerosis Lateral 

Amiotrófica (ELA). «Hago deporte des-

de que abro los ojos por la mañana por-

que todo me requiere esfuerzo y no 

rendirme», explica. 

Jaime es ejemplo de superación y 

de la necesidad del trabajo en equipo 

para lograr un fin. Siempre lo ha sido, 

pero aún más desde que le diagnosti-

caron hace seis años la enfermedad, 

para la que está volcando en encon-

trar una cura. Esa energía y determi-

nación se podrá comprobar el próxi-

mo jueves 22 de septiembre en la Fun-

dación Cajasol, donde la asociación 

DalecandELA -de la que Jaime es fun-

dador- y City Sightseeing han prepa-

rado un acto para presentar el docu-

mental Tandem. 

Esta producción audiovisual mues-

tra como Jaime Lafita junto a su hijo 

mayor Diego y amigos de Dalecande-

laELA realizaron en julio del pasado 

año una aventura de diez días por mar 

y tierra desde Getxo hasta Bruselas 

para dar visibilidad a la ELA. Esta en-

fermedad neurodegenerativa sin cura 

afecta a miles de personas en todo el 

mundo, y el objetivo era reclamar ante 

las instituciones europeas mayor apo-

yo e inversión en la investigación. 
«Transmite una realidad dura y una 

serie de valores que valen para cual-

quier persona; uno de ellos es el tra-

bajo en equipo, fundamental para un 

enfermo de ELA por su dependencia 

y también la importancia de la fami-

lia y la amistad», explica Jaime a ABC 

de Sevilla, «el documental está muy 

bien hecho, mérito de nuestros ami-

gos de Ikaika Media». 

Presentación de Tandem 
Tandem fue presentado en la Socie-

dad Filarmónica de Bilbao el 26 de 

marzo de este año y tras ello sale de 

gira por España, con paradas en Sevi-

lla, Madrid y Barcelona. En Sevilla, City 

Sightseeing, empresa líder en autobu-

ses turísticos urbanos, y DalecandE-

LA han preparado un encuentro de 

tres días que arranca el 22 de septiem-

bre con el evento solidario «Sevilla 

dando candELA». En él los asistentes 

podrán presenciar un coloquio con ex-

pertos y miembros de la asociación, la 

proyección del documental así como 

una cena benéfica posterior. 

«Jaime es una persona increíble. 

Cuando le diagnosticaron ELA en 2016 

fundó la asociación y desde entonces 

no ha parado de impulsar retos depor-

tivos, festivales, encuentros y todo tipo 

de eventos que le han permitido dar 

visibilidad a la enfermedad y recau-

dar fondos para su investigación y tra-

tamiento», explica Enrique Ybarra,  

fundador y CEO de City Sightseeing 

La empresa sevillana, habitual co-

laboradora de distintas asociaciones 

y ONG, apoyaron a dalecadELA en el 

maratón de Sevilla de este año dentro 

de su iniciativa The City Sightseeing 

Marathon Challenge, con la que han 

ayudado otros años a AEFAT y la Aso-
ciación Marco Luna. «Una vez que co-

noces sobre la ELA sólo te sale inten-

tar ser parte de la solución, por eso 

queremos ayudar a dalecandELA a tra-

er su mensaje a Sevilla y concienciar 

a todo el mundo», añade. 

Los donativos obtenidos en el even-

to del 22 de septiembre, tanto de los 

asistentes como los que colaboren con 

la Fila 0, se sumarán a la donación de 

City Sightseeing por la acción en el Ma-

ratón y la venta de merchandising en 

sus puntos de información turística. 

La cantidad final se entregará en el 

evento a ELA Andalucía, la asociación 

elegida por la fundación dalecandE-

LA para canalizar lo recibido y dedi-

carlo a la investigación y el tratamien-

to de los afectados. 

Además, de manera privada para 

miembros de dalecandELA la institu-

ción llevará a cabo los dos días poste-

riores actividades turísticas y cultura-

les en Sevilla, donde destaca el sábado 

24 el Desafío dalecandELA-Elcano. «Re-

corré en el tándem los 100 km que unen 

Sevilla y Sanlúcar de Barrameda emu-

lando la salida de la expedición de Ma-

gallanes y Elcano en su 500 aniversa-

rio», explica Lafita, «lo haremos con 

nuestros amigos sevillanos y con la 

inestimable ayuda de City Sightsee-

ing». 

 Porque Jaime no se rinde y pone 

todo su empeño en luchar contra esta 

enfermedad y visibilizarla. Pero no 
está solo. Desde el origen de la asocia-

ción en 2019 muchas personas e ins-

tituciones lo siguen, tanto con dona-

ciones y colaboraciones como con re-

tos deportivos propios para recaudar 

fondos. «Todo ese apoyo me da mucha 

fuerza para no rendirme», revela el viz-

caíno, «como todos, hay momentos de 

duda y zozobra, y sentir el apoyo de 

tanta gente a través de mensajes, li-

kes, retos, propuestas, donaciones, 

compra de nuestros artículos… todo 

eso es un acicate para seguir y un men-

saje de que algo estamos haciendo bien, 

de que mucha gente se identifica con 

nuestra causa de lucha contra la ELA 

y con nuestro mensaje de vida y de, 

entre otros muchos, cómo afrontar la 

adversidad con el apoyo de la familia 

y los amigos, tengas ELA o no».

«Sentir el apoyo de tanta gente 
es un acicate para seguir 
luchando contra la ELA»
∑ El documental sobre  

la aventura de Jaime 
Lafita, con ELA, será 
presentado en Sevilla 
la próxima semana

El documental Tandem muestra el viaje de Lafita desde Getxo en Vizcaya hasta Bruselas en barco de vela y bici  // ABC

La asociación dalecandELA y 
City Sightseeing dan la 
oportunidad a los sevillanos 
de colaborar en la lucha 
contra la ELA con una cena 
benéfica en la Fundación 
Cajasol tras la presentación 
del documental Tandem. « 
Las reservas van a buen 
ritmo, lo que demuestra el 
compromiso de los sevilla-
nos», explica Enrique Ybarra. 
El evento cuenta con la 
colaboración de Alberto 
Mejías Catering, Alda y Terry, 
Los Alpresa, Elecmove y City 
Expert. Con un precio de 65€ 
se puede pedir más informa-
ción para las reservas en el 
correo electrónico dalecande-
la@city-sightseeing.com y 
687 39 59 79

Sevilla se suma a la 
lucha con una cena 
benéfica

Lo recaudado en «Sevilla 
dando candELA» será 
destinado a la 
investigación y el 
tratamiento de afectados D
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Un ejemplo de 
superación 

La próxima semana se 

presentará en Sevilla el 

documental ‘Tándem’, que 

recoge el viaje desde Getxo 

hasta Bruselas de este enfermo de 

ELA, creador de la asociación DalecandELA. 

El documental, que se presentará con la 

colaboración de City Sightseeing, es todo un 

ejemplo de superación y de amor por la vida. 

La proyección del documental será el día 22 

en la Fundación Cajasol.

Jaime Lafita 
Enfermo de ELA
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‘EPPUR SI MUOVE’

P
UES sí, se mueve. Los sanchistas po-
nen en duda que Feijóo sepa asumir
las responsabilidades propios de un
presidentedelGobierno,dicenqueno

tienesentidodeEstado,quesuprincipal línea
de actuación es el bloqueo sistemático de la
renovación de importantes instituciones y
que no tiene mucha idea de cómo funciona la
política nacional. En resumen, que es un par-
dillo. Le han dedicado toda clase de califica-
tivos, a cual más despreciable, pero Feijóo no
seinmutaysiguefielalcaminoquesehamar-
cado. Como Galileo, que insistió en que la tie-
rra se movía aunque le obligaron a admitir lo
contrario, Feijóo también se mueve. Mucho.

Se lleva bien con personajes importantes

del Íbex. No alardea de esas relaciones pero
se lleva bien,y de los encuentros que ha man-
tenido con personalidades catalanas de la
empresa está recibiendo informes que le ex-
plican cómo está allí el panorama económi-
co, político y social. Las relaciones con la
CEOE y con Garamendi son excelentes, pero
eso va de soi entre un presidente del PP y el
presidente de la patronal. Tiene intención de
mantener encuentros con los sindicatos de
forma habitual, aunque sea para expresar
unos y otros sus discrepancias, y empieza ya
a mirar al exterior. Cuenta con algunos con-
tactos en las instituciones europeas y las
afianzará en fechas próximas en un encuen-
tro con Von der Leyen. En Latinoamérica, sus
contactos son mayores con ex presidentes
queconpresidentes.Loprimero,porsusaños
de presidente gallego; lo segundo, porque la

mayoría de los presidentes actuales no son
precisamente de la cuerda de Feijóo. Pero
también asume que está obligado a enten-
derse con ellos si un día llega a La Moncloa.

En la política nacional, relaciones muy
buenas con los barones regionales. Con algu-
nos socialistas la sintonía es mayor que la que
mantienen con Pedro Sánchez. Tanto Feijóo
como su equipo han iniciado ya conversacio-
nes con partidos regionales, porque difícil-
mente llegará a presidente sin la ayuda de al-
gunos de esos partidos que, hoy, apoyan a
Sánchez en el Parlamento.

A corto plazo, dos citas importantes. Una
con el presidente del PNV, Ortuzar, que a pe-
sar de que colabora con Sánchez no es incon-
dicional suyo, entre otras razones por su
alianza con Bildu. ¿Y si Feijóo pudiera pro-
mover un Gobierno peneuvista con el apoyo
del PP? Atentos. Y también muy pronto se ve-
rán las caras Feijóo y Santiago Abascal. No se
conocen, aunque Abascal estuvo mucho
tiempo en el PP. Han hablado por teléfono al-
guna vez en los últimos tiempos, pero lo que
importa es el encuentro cara a cara. A dos.
Fundamental tambiénparahablardefuturo.

En fin, que está ahí el Eppur si muove. Fei-
jóo no para quieto.

Crónica personal

PILAR
CERNUDA

5

Le han dedicado toda clase
de calificativos, pero Feijóo
no se inmuta y sigue fiel al
camino que se hamarcado

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



ACTUALIDAD ECONÓMICA DE SEVILLA

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 12

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 16/09/2022

 España

 42 566 EUR (42,509 USD)

 526,99 cm² (84,5%)

 8157 EUR (8146 USD) 

El edificio qde la 
antigua Fábrica de 
Tabacos, que 
alberga 
actualmente 
Rectorado y las 
facultades de 
Filología y 
Geografía e 
Historia, tiene 
casi treinta mil 
metros cuadrados 
siendo uno de los 
mayores 
dimensiones de su 
género en España.

JESÚS ÁLVAREZ 
SEVILLA 

E
l candidato del PP a la Alcaldía 

de Sevilla, José Luis Sanz, quie-

re trasladar el Museo de Bellas 

Artes de Sevilla a la antigua Fá-

brica de Tabacos y convertir este edifi-

cio, sede actual de las facultades de Geo-

grafía e Historia y Filología, en una es-

pecie de Museo Louvre de Sevilla. Es 

uno de los veinte grandes proyectos con 

los que Sanz se presentará a las elec-

ciones municipales del próximo mes 

de mayo y que irá presentando duran-

te las próximas semanas. Esta propues-

ta, denominada «Sevilla Abierta al Mun-

do», la conoce la Junta de Andalucía, 

que la estudiará, según fuentes del PP 

sevillano. Tampoco es un proyecto exac-

tamente nuevo porque Alfredo Sán-

chez Monteseirín, que gobernó la ciu-

dad desde 1999 a 2011, intentó sin éxi-

to convertir en museo ese edificio. Sanz 

ha elaborado una propuesta más am-
biciosa y está convencido de que, si re-

sulta elegido alcalde, vencerá las re-

sistencias del rector de la Universidad 

de Sevilla, que tiene su despacho en 

ese edificio. «Esta transformación 

dará solución a los déficits del Museo 

de Bellas Artes, así como al eterno de-

bate de su ampliación, convirtiéndo-

se la Fábrica de Tabacos en el gran 

Museo de Bellas Artes de Andalucía, 

reforzando el perfil de Sevilla como 

capital de Andalucía», asegura el can-

didato popular. En la propuesta de Sanz 

se indica que «la nueva pinacoteca en 

la Fábrica de Tabacos será en Sevilla 

lo que el Louvre en París, producién-

dose la reordenación del Prado que se 

convertirá en un espacio para la orga-

nización y recepción de los visitantes 

a Sevilla». Dentro de esta reordena-

ción el PP sevillano proyecta «la cons-

trucción de un intercambiador de 

transportes vinculado a la línea 1 y 3 

de Metro, en el que se integrará la es-

tación del Prado y un importante apar-

camiento subterráneo». Y contempla 

que «la central de la estación de auto-

buses metropolitanos funcionará tam-

bién como estación de autobu-

ses turísticos, líneas urba-

nas e interurbanas, 
respetando e integrando 

el edificio histórico». 

Este proyecto incluye 

también la organización 

de rutas turísticas, entre 

ellas, los servicios en rutas 

en coches de caballo «para 

los cuales se proyectan unas 

instalaciones para albergar 

los caballos, prestarles atención ve-

terinaria y cuidados adecuados, man-

tenimiento de los coches, asi como ser-

vicios para los cocheros, que actual-

mente tienen que ir al Puerto».  

«La transformación de la antigua 

Fábrica de Tabacos en la Gran Pina-

coteca de Andalucía permitirá que se 

lleve a cabo una intervención de reha-

bilitación integral en el edificio, recu-

perándose los espacios originales, eli-

minando los añadidos frutos de la ade-

cuación realizada en los últimos años 

que ha producido la compartimenta-

ción y la alteración espacial del inmue-

ble», asegura el candidato popular, 

para quien «será posible también do-

cumentar y estudiar en profundidad 

este edificio como parte fundamental 

del patrimonio de Sevilla». 

La Real Fábrica de Taba-

cos fue la sede de la prime-
ra fábrica de tabacos es-

tablecida en Europa. Es 

el edificio industrial más 

importante de España del 

siglo XVIII y tiene la cali-

ficación de Bien de Interés 

Cultural desde 1959. Desde 

mediados del siglo XX al-

berga la sede del rectorado 

de la Universidad de Sevilla y de las 

facultades de Geografía e Historia y 

Filología, aunque hasta hace algunos 

años albergó también la de Derecho, 

cuyo campus se encuentra actualmen-

te en Ramón y Cajal. El edificio cuen-

ta con una cimentación con arquerías 

invertidas y es uno de los de mayores 

dimensiones de su género en España, 

a la vez que uno de los más antiguos 

de esa tipología que se conservan en 

Europa de la época del Antiguo Régi-

La Junta estudiará un ‘Louvre 
sevillano’ en la Fábrica de Tabacos
∑ José Luis Sanz plantea que el histórico 

edificio de la calle San Fernando acoja 
el Museo de Bellas Artes y se convierta 
en la «gran pinacoteca de Andalucía» 

JOSÉ LUIS SANZ
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men. Ocupa casi treinta mil metros 

cuadrados y se extiende sobre una su-

perficie rectangular de 185 x 147 me-

tros. En España solo el monasterio de 

El Escorial supera su tamaño. 

El traslado de la Universidad de Se-

villa (US) a este edificio se produjo en-

tre 1954 y 1956. Los arquitectos Alber-

to Balbontín de Orta, Delgado Roig y 

Toro Buiza realizaron la transforma-

ción del edificio. Algunas voces de la so-

ciedad civil como Carlos Infante, presi-

dente de la Real Academia de Medicina 

de Sevilla, o el bioquímico Félix López 

Elorza, también han reivindicado ese 

traslado y el mejor aprovechamiento de 

un edificio único muy cercano a la Ca-

tedral. Y piden a hosteleros y hoteleros 

ue se unan en esta reivindicación.

L
a propuesta del popu-

lar José Luis Sanz para 

la Fábrica de Tabacos 

puede parecer hasta osada, 

pero desde luego resulta am-

biciosa y tiene los funda-

mentos necesarios dada la 

relevancia histórica del edi-

ficio, su cantidad de espa-

cios libres y el eterno pro-

blema de las apreturas del 

Bellas Artes en su actual 

sede del viejo convento de 

la Merced. Hay que encajar 

aún muchas piezas, pero el 

esfuerzo merece la pena. Ha-

brá que esperar avances.

Ambición

ADRIANO
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La propuesta del candidato del PP a la Alcaldía de Sevilla, José 

Luis Sanz, para la conversión de la antigua Fábrica de Taba-

cos en el museo de Bellas Artes trasladando allí los fondos que 

actualmente se exponen en el antiguo convento de la Merced 

y otros que atesora en sus depósitos sin posibilidad de exhi-

bición plantea una oportunidad para debatir con serenidad 

sobre el futuro de nuestra pinacoteca, orgullo de la ciudad aun-

que maltratada año tras año por los presupuestos de las ad-

ministraciones públicas. Por supuesto, requerirá de mayor 

concreción cuando la Junta de Andalucía, que ya tiene sobre 

la mesa la propuesta del aspirante del Partido Popular la exa-

mine, pero es, de entrada, una loable iniciativa que habrá que 

estudiar con detenimiento. Nadie duda de que sería una más 

que digna salida a la inercia con la que se mueve todo en tor-

no al Museo de Bellas Artes, tan necesitado de apoyo explíci-

to como sobrado de hermosas palabras sobre su ampliación. 

UNA BUENA IDEA PARA ROMPER 

LA INERCIA CON EL MUSEO
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S. L. 

SEVILLA 

El candidato del PP a la Alcaldía de Se-

villa, José Luis Sanz, presentó ayer un 

laboratorio de ideas de profesionales 
independientes que le asesorará con 

ideas y proyectos para cambiar Sevi-

lla. Así, Sanz, junto a Vicente Guzmán, 

catedrático de Derecho Procesal y ex 

rector de la Universidad Pablo de Ola-

vide, señaló este laboratorio de ideas, 

alejado de condicionamientos políti-

cos e ideológicos, que ya está traba-

jando con el único fin de dar respues-

tas objetivas a los problemas reales 

que hay en la ciudad y proponer pro-

yectos de futuro que puedan ser ma-

yoritariamente asumidos. ‘Estudio Se-

villa’ está dirigido por Vicente Guz-

mán y será coordinado por Fernando 

Mañes, ingeniero y galerista de arte 

contemporáneo. 

Sanz explicó que se trata de «un pro-

yecto abierto, independiente, sin in-

fluencia de siglas o ideas políticas y 

que solo tiene un objetivo: mejorar Se-

villa, transformar la ciudad en la que 

vivimos y situarla donde todos pensa-

mos que debe estar por su enorme po-

tencial y sus posibilidades infinitas». 

También, detalló que ya se han crea-

do seis grupos de trabajo, que se están 

reuniendo y que, en los próximos me-

ses, sacarán sus conclusiones. Unos 

grupos que están abiertos a la partici-

pación de todo el que lo desee para pro-

poner y debatir ideas con las que po-

damos diseñar Sevilla. 

Equipo 
Asimismo, agradeció a Vicente Guz-

mán que haya asumido la dirección de 

este laboratorio de ideas, del que se 

asesorará y del que está convencido 

de que van a salir numerosos proyec-

tos que formarán parte del programa 

electoral, de ‘Un Proyecto Llamado Se-

villa’. Asimismo, añadió que «Vicente, 

al igual que el resto de coordinadores 

de los grupos de trabajo, son sevilla-

nos a los que le preocupa su ciudad y 

quieren poner su talento y su profe-

sionalidad al servicio de Sevilla». 

El candidato del PP a la alcaldía ma-

nifestó que «un Proyecto Llamado Se-

villa’ no tiene colores políticos ni si-

glas, solo los colores de la ciudad y las 

ideas de los sevillanos. Quiero que este 

‘tkink tank’ del que me voy a rodear 

reúna a los mejores, a los que más sa-

ben de cada materia, a los que tienen 

proyectos que aportar, y también a los 

que más saben de cada barrio y cada 

distrito, que no son otros que los ve-

cinos». Por otro lado, indicó que «Es-

tudio Sevilla’ será un equipo transver-

sal para dar cabida a la excelencia pro-

fesional y al conocimiento de los 

sevillanos a pie de calle, que viven y 

sienten la ciudad como su casa». Sanz 

apuntó que «desea la colaboración de 

los ciudadanos» que podrán enviar sus 

propuestas a la web diseñasevilla.com. 

El candidato del PP  
presenta un laboratorio 
de ideas sobre la ciudad

∑ Estará integrado por 
profesionales 
independientes para 
asesorar a Sanz

Vicente Guzmán, antiguo 
rector de la Universidad 
Pablo de Olavide, dirigirá a 
los profesionales de este 
laboratorio de ideas 

En la actualidad, ya existen 
seis grupos de trabajo que 
se están reuniendo y 
presentarán conclusiones 
para la ciudad 
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Concentracion de taxistas, ayer, en protesta por las VTC frente a la Consejería de Fomento  // MAYA BALANYA

MARTÍN LAÍNEZ / STELLA BENOT 
SEVILLA 

En esta ocasión fue ante la sede de la 
Consejería de Fomento, Articulación 
del Territorio y Vivienda de la Junta de 
Andalucía en la calle Pablo Picasso de 
la capital hispalense el lugar elegido 
por los taxistas andaluces para llevar 
a cabo, ayer, una nueva jornada de pro-
testas del sector, tras la convocada hace 
una semana ante el Parlamento de An-
dalucía, en la que pidieron a la Junta 
«diálogo y debate» ante la regulación 
que prepara la Junta de Andalucía para 
los Vehículos de Transporte con Con-
ductor (VTC). 

 
Y mientras tanto, el Gobierno an-

daluz tiene a dos consejeros negocian-
do este conflicto, el consejero de la Pre-
sidencia, Antonio Sanz, y la de Fomen-
to, Marifrán Carazo. Y está dispuesto 
a negociar «hasta el último minuto, 
hasta la extenuación» antes de que el 
próximo 1 de octubre se apruebe el re-
glamento que zanjará definitivamen-
te las diferencias. Pero el presidente 
de la Junta, Juanma Moreno, advirtió 
en el Parlamento de que buscará  «un 
acuerdo razonable, aunque nunca se 
contente a todos. No habrá ganado-
res». 

Por su parte, la consejera andaluza 
de Fomento, Articulación del Territo-
rio y Vivienda, Marifrán Carazo, pidió 
ayer «confianza» y reiteró su ofreci-
miento de «diálogo» permanente con 
el sector del taxi, un contexto en el que 
la diputada del PSOE-A Isabel Ambro-
sio le urgió a «frenar la angustia» que, 

según alertó, reina entre los taxistas 
actualmente, en el transcurso de la se-
sión de control al Gobierno andaluz 
en el Pleno del Parlamento. Carazo le 
replicó que el diálogo por su parte ha 
sido «constante y permanente duran-
te muchos meses y años, trabajando 
con el sector, para actualizar su regla-
mento y ayudarles«Póngase a traba-
jar, dialogue, busque y dé soluciones, 
haga felices al sector del taxi», ha em-
plazado Ambrosio a Carazo, quien le 
ha replicado que el diálogo por su par-
te ha sido «constante y permanente 
durante muchos meses y años, traba-
jando con el sector, para actualizar su 
reglamento y ayudarles a mejorar el 
servicio que presta». 

En esa línea, Carazo subrayó que «se-
guimos trabajando para este asunto con 
las premisas de pensar en el usuario y 
equilibrar la convivencia de estas dos 
actividades con seguridad jurídica, sin 
dañar la actividad que presta el taxi». 

Asimismo, el presidente de la Fede-
ración Andaluza Élite Taxi, Rafael Bae-
na, advirtió que la Junta va a hacer una 
«desregulación» del sector para «fa-
vorecer a multinacionales, poniendo 
en peligro a 10.000 familias de taxis-
tas y por ende a 8,5 millones de anda-
luces». Baena recalcó que «hasta que 
la Consejería quiera sentarse, aquí es-
taremos». 

Juanma Moreno dice que 
«no habrá ganadores» 
entre taxistas y VTC 

∑ La consejera de 
Fomento pidió al sector 
«confianza» en estas 
negociaciones
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Diego J. Geniz

La generación Lomloe ya está en
las aulas. El inicio de curso con-
tinuó ayer en Sevilla con el re-
greso de los estudiantes a los ins-
titutos. Un total de 201.954
alumnos se incorporaron al aula.
Muchos de ellos lo hicieron por
primera vez en centros de ense-
ñanzas medias. Son jóvenes cu-
yo aprendizaje estará determi-
nado por las directrices de la
nueva ley de enseñanza que tan-
ta polémica y debate ha origina-
do los dos últimos años, cuando
comenzó su tramitación parla-
mentaria.

La reforma empezará a apli-
carse en los cursos impares, por
lo que en los institutos lo hará en
primero y tercero de la ESO y en
primero de Bachillerato. En este
ejercicio académico tendrá un
desarrollo muy leve, ya que la
Junta de Andalucía aún no tiene
preparados los decretos que fijan

los contenidos curriculares que
competen al 40% de aportación
autonómica. En el curso
2023/24 estarán listos. En el ac-
tual los centros aplicarán unas
instrucciones.

En el caso de los que han acce-
dido al Bachillerato, se enfrenta-
rán en junio de 2024 a un nuevo
modelo de Selectividad que el
Ministerio de Educación ha plan-
teado para adaptarla a las direc-
trices de la Lomloe. El Ejecutivo
central pretende que se reduzca
el número de exámenes y que se
base en “una prueba de madu-
rez”, expresión que ha provoca-
do más dudas que certezas den-
tro de la comunidad educativa.
El aprendizaje deja a un lado los
contenidos “memorísticos” para
centrarse en la adquisición de
competencias.

La titulación en la ESO y Ba-
chillerato de estos jóvenes no
quedará condicionada por el nú-
mero de asignaturas suspendi-
das, sino que se basará principal-

mente en el dictamen de los pro-
fesores que han evaluado al me-
nor. Un extremo combatido por
el Gobierno de Juanma Moreno,
que ve en este cambio una afren-
ta a “la cultura del esfuerzo”.

En los institutos estará presen-
te Educación en Valores Cívicos,
un revival de la polémica Educa-

ción para la Ciudadanía que en-
tró en los centros educativos en
la era de José Luis Zapatero co-
mo presidente del Gobierno. Su-
plirá, de alguna forma, a Filoso-
fía, cuya oferta no será obligato-
ria como asignatura optativa en
Secundaria, aunque sí estará
presente en los dos cursos de Ba-

chillerato, con independencia de
la modalidad elegida. Los exper-
tos han alertado de que con este
cambio se corre el peligro de que
muchos menores concluyan la
enseñanza obligatoria sin tener
un mínimo conocimiento sobre
esta rama del saber, ligada a las
Humanidades y fundamental
para el desarrollo del pensa-
miento crítico. Otro punto en el
que la Junta intentará “minimi-
zar” el impacto de la Lomloe.

El regreso a los institutos, co-
mo ocurrió en los colegios, se
realizó ayer de forma escalona-
da, con la entrada de los meno-
res a horas distintas. Se inició,
así, un curso sin las restricciones
del Covid, que llevaron en el
ejercicio 2020/21 a establecer, a
partir de tercero de la ESO, tur-
nos rotatorios para la asistencia
presencial al aula y cuyos efectos
se dejaron sentir en los resulta-
dos académicos. Una pandemia
que ya ha quedado atrás. La nor-
malidad ha vuelto.

La generación Lomloe llega a los institutos

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Jóvenes entrando en el IES Velázquez, de Sevilla, el primer día de clase

● Los alumnos vuelven de forma escalonada el primer día de clase después de las
vacaciones de verano ●Los estudiantes de nuevo ingreso se regirán por la polémica ley

EDUCACIÓN
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R. S.

El Real Alcázar de Sevilla celebró
ayer una reunión de su consejo
rector bajo la presidencia del al-
calde de la capital andaluza, An-

tonio Muñoz, donde sus miem-
bros tomaron conocimiento de
una modificación presupuestaria
para completar la financiación
del proyecto de restauración de
los alfarjes del Palacio Mudéjar y

aprobaron otra para hacer frente
a la aportación del convenio en-
tre el monumento y el Ayunta-
miento para inversiones en patri-
monio e instalaciones culturales
de propiedad municipal.

En primer lugar, se ha com-
pletado la financiación de los
637.776,49 euros necesarios pa-
ra la restauración de los alfarjes
(armadura mudéjar de madera
policromada) de la galería baja
del Palacio Mudéjar, incluyendo
su limpieza, restauración y pro-
tección, así como la reintegra-
ción de elementos en caso nece-
sario, a partir de un proyecto
técnico elaborado a partir de
distintos estudios tras una inter-
vención patrimonial en 2020.
Se trata de una de las mayores
actuaciones en el Palacio Mudé-
jar en los últimos años, así como
la primera en varias décadas
que se afronta sobre estos ele-
mentos de los techos decorati-
vos. Al completarse la financia-
ción, el proyecto podrá licitarse
próximamente.

Y en segundo lugar, el conse-
jo rector ha aprobado destinar
6.390.297 euros al Convenio de
Colaboración suscrito en fecha
5 de diciembre de 2018 entre el
Ayuntamiento de Sevilla y el Pa-
tronato del Real Alcázar duran-
te el periodo 2019-21 destina-
dos a intervenciones patrimo-
niales y en instalaciones cultu-
rales de la ciudad (3 euros por
cada visitante). Este importe es
posible una vez que las visitas al
monumento se han recuperado

tras la pandemia del Covid y se
extrae de remanentes de tesore-
ría.

Y, por último, se han aproba-
do determinadas modificacio-
nes de reequilibrio financiero
para compensar el descenso de
los ingresos de algunas de las
concesiones del Real Alcázar
debido a los meses de inactivi-
dad por la pandemia del corona-
virus y la bajada de las visitas al
monumento.

El alcalde trasladó al Conse-
jo la importancia de las inver-
siones patrimoniales que está
acometiendo el Real Alcázar
tanto en su estrategia de man-
tenimiento preventivo de sus
elementos como en restaura-
ciones, como son las próximas
del Estanque de Mercurio, la
tapia almenada del paseo de
Catalina de Ribera y los alfarjes
mudéjares, así como el enri-
quecimiento del relato históri-
co y artístico que supondrá la
incorporación a las visitas de
las casas 7 y 8 del Patio de Ban-
deras –palacio primitivo de ori-
gen islámico– a lo largo del pri-
mer semestre de 2022.

El Alcázar completa el presupuesto
para los alfarjes del Palacio Mudéjar
Elconsejo rectoraprueba

la transferenciade6,4

millonespara intervenir

sobreelpatrimonio

Las cuentas aprobadas
intentarán compensar
el descenso de ingresos
durante la pandemia

Prevén restaurar la
armadura demadera
policromada de la
galería baja
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El Parlamento andaluz acogió 
ayer el primer pleno del curso 
político, después de que el pasado 
mes de julio se celebrasen las 
sesiones plenarias instituciona-
les para constituir la nueva 
Cámara resultante de las eleccio-
nes andaluzas y designar a 
Juanma Moreno como presidente 
de la Junta. Se trató, por tanto, de 

la primera sesión de control al 
nuevo Gobierno, en la que el líder 
del PSOE-A, Juan Espadas, 
interpeló por primera vez al 
presidente de la Junta. Se trató de 
una pregunta sobre las medidas 
para ayudar a las familias 
andaluzas ante la inflación, en la 
que Espadas reprochó a Moreno 
la falta de iniciativas. El presi-

dente recordó al secretario 
general del PSOE-A que su 
Gobierno acaba de aprobar un 
cheque escolar para las familias 
menos pudientes y recordó la 
importancia de la sequía en la 
economía. En este sentido, señaló 
que hay 200.000 hectómetros 
cúbicos de agua embalsados que 
no llegan a los andaluces porque 
el Gobierno de Pedro Sánchez no 
ha hecho las obras hidráulicas 
pendientes.

 PRIMER PLENO DEL CURSO POLÍTICO 

Espadas estrena el ‘cara a cara’ con Moreno
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J.M. SERRANO

J.M. SERRANO

 CONCIERTOS  

Sevilla capital de la 
música pop 

Septiembre, especialmente 
los años que como este se 
celebra la Bienal de Flamenco, 
se convierte en Sevilla en uno 
de los meses con mayor 
número de conciertos y 
espectáculos. Este 2022, al 
que se han sumado festivales 
como Noches de la Maestran-
za e Icónica Sevilla Fest, del 
que ABC es medio oficial y 
arrancó ayer, han convertido a 
Sevilla en una auténtica 
capital del pop. Ayer, sin ir 
más lejos, hubo dos concier-
tos multitudinarios a cargo de 
estrellas absolutas de la 
música popular. La más joven 
de las dos es la catalana 
Aitana, que actuó en el 
Estadio de la Cartuja y que 
generó tal expectación, con 
más de 18.000 asistentes, que 
el Ayuntamiento reforzó los 
servicios de transporte 
público. El más veterano, el 
italiano Eros Ramazzotti, 
eligió la Plaza de Toros de la 
Real Maestranza como punto 
de partida de la gira mundial 
de presentación de su nuevo 
disco ‘Battito infinito’, que se 
publica precisamente hoy.

JUAN JOSÉ ÚBEDA
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

E
l PSOE andaluz se niega a ce-

rrar la herida de los ERE. Ni 
cambia el discurso oficial ni 

ha asimilado la sentencia que 

condena a los dos expresidentes y a 

otros trece altos cargos de los gobier-

nos socialistas por prevaricación y, 

en algunos casos como el de Griñán, 

por malversación. Ayer, veinticuatro 

horas después y tras mucha presión 

mediática, el líder socialista andaluz 

se pronunció en los pasillos del Par-

lamento sobre la sentencia del Tribu-

nal Supremo sobre el caso ERE sin 

cambiar un ápice el discurso habitual 

que el partido ha mantenido sobre el 

asunto hasta ahora a pesar del vara-

palo judicial que han recibido. 

«La lectura de la sentencia me deja 

más dudas que certezas; el voto par-

ticular ofrece dudas sobre si se están 

produciendo o no la vulneración de 

derechos fundamentales. En mi opi-

nión, la sentencia debería haber sido 

por unanimidad», dijo Espadas que 

no convocó oficialmente a los medios 

para pronunciarse sino que fue abor-

dado a la salida del salón de Plenos 

del Parlamento andaluz tras la sesión 

de control al presidente. 

Espadas insistió en que hay «más 

que discutibles argumentos jurídi-

cos» y pidió que «en términos políti-

cos podamos tener la oportunidad de 

conocer la opinión del Tribunal Cons-

titucional». Porque precisamente esa 

es una de las claves de los argumen-

tos de Juan Espadas, que considera 
que la sentencia no cierra del todo el 

proceso de los ERE, «no hay nada con-

cluyente ni está cerrado». 

Defiende la inocencia 

El líder de los socialistas andaluces 

llega incluso más allá.  Juan Espadas 

recordó ayer ante los medios que «en 

ningún caso he dudado de la inocen-

cia de las personas que están en la 

sentencia». Eso, además de decir, que 

la acata pero que se ha aprobado por 

tres votos frente a dos. 

Las palabras de Juan Espadas re-

cogen la reflexión de todos los socia-

listas. No sólo de los andaluces por-

que se ha mantenido un intenso de-

bate junto a la dirección federal. La 

postura oficial del PSOE se aferra a 

los dos votos particulares de las ma-

gistradas Susana Pola y Ana Ferrer 

para defender que no hubo delito de 

«malversación» y que se trata de una 

«sentencia política». Por cierto, que 

la única socialista que se ha pronun-

ciado sobre la sentencia en público 
ha sido Susana Díaz que ayer en el 

programa de una televisión privada 

en el que colabora mantiene «la ino-

cencia» de los dos expresidentes.  

Todos los demás cargos socialis-

tas, del Gobierno central, de la direc-

ción federal o de cualquier provincia 

de España, han guardado un silencio 

atronador.  

 Susana Díaz defendió, además, que 

ha firmado la petición de indulto para 

Griñán «porque la sentencia también 

reconoce que no se ha llevado ni un 

duro». Lo que no recuerda la expre-

sidenta es que fue precisamente ella 

la que apartó de la política activa —y 

de la militancia del PSOE— a los dos 

expresidentes en una maniobra polí-

tica de las más duras que se recuer-

dan en el partido. 

La petición del indulto abre otra 

brecha entre los socialistas andalu-

ces. Porque a pesar de defender «la 

inocencia» de los condenados, Espa-

das quiere que el PSOE se separe de 

esta demanda que considera exclusi-

va de la familia de Griñán. «Son ex-

pedientes personales de un ciudada-

no a un Gobierno; el PSOE debe per-

manecer al margen. Nosotros no 

somos ni parte ni objeto jurídico; los 

indultos son expedientes personales 

de un ciudadano a un Gobierno». 

Las ministras Montero y Pilar Llop 

sí que se refieron al indulto al ser pre-

guntadas por la prensa pero sin dar 

ninguna pista al respecto. «Se está re-

copilando información sin plazos». 

Juan Espadas trató ayer de pasar 

página lo más rápidamente posible y 

eludió responder sobre si el Gobier-

no andaluz debe inicar los trámites 

El PSOE andaluz no cierra la herida 

∑ Juan Espadas se pronuncia sobre la 
sentencia tras la presión de los medios 
«me deja más dudas que certezas» 

∑ Se mantiene firme sobre el indulto: «El 
PSOE debe quedarse al margen; es un 
expediente personal de un ciudadano»  

Espadas fue el único que 
valoró la sentencia en 
público en todo el PSOE... 
salvo Susana Díaz que habló 
en la TV en la que colabora
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e los ERE

Espadas atiende a 

los medios a las 

puertas del pleno 

en el Parlamento  // 

J.M. SERRANO

para reclamar el dinero malversado. 

«Sobre ese asunto que opine el Go-

bierno», dijo visiblemente molesto. 

Valoración de Moreno 

Las palabras del secretario general 

del PSOE andaluz contrastan con las 

que pronunció el presidente de la Jun-
ta, Juanma Moreno, quien ha guarda-

do un distante silencio sobre el asun-

to. Moreno expresó su «máximo res-

peto» a la sentencia del Supremo que, 

a su juicio, recoge «argumentos muy 

duros y contundentes». 

El presidente tampoco quiso ha-

cer una comparecencia expresa so-

bre el asunto y sólo respondió breve-

mente a las preguntas de la prensa: 

«No cuestionamos las sentencias sean 

a favor o en contra; las sentencias se 

acatan». Moreno se pronunció cuan-

do se conoció el fallo antes del vera-

no afirmando que le provocaba «tris-

teza»; el consejero de Presidencia, 

Antonio Sanz, habló el miércoles y 

ahora ha dejado que sea el portavoz 

del PP, Toni Martín, quien se dedique 

a recordar el contenido de la conde-

na. D
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Imagen de la presa de Rules, en Granada  // ALFREDO AGUILAR

STELLA BENOT 

SEVILLA 

La sequía ha sido uno de los temas cen-

trales del primer pleno del Parlamen-

to que se ha celebrado esta semana. 

Después de que el Gobierno andaluz 

aprobase el martes la creación de un 

gabinete de crisis similar al del Covid 

para hacer frente a esta emergencia 

—que hoy celebrará su primera reu-

nión—, los diferentes grupos políticos 

han planteado varias preguntas al Go-

bierno andaluz. 

Pero una de las claves de la situa-

ción actual la desveló el presidente an-

daluz. En el cara a cara con Juan Es-

padas en el primer pleno ordinario de 

esta XII Legislatura, Moreno desveló 

que hay tres pantanos que pertenecen 

a la Confederación Hidrógráfica del 

Guadalquivir (cuya gestión depende 

del Estado) que almacenan 200 hec-

tómetros cúbicos, el equivalente al 

consumo de una población de 1,5 mi-

llones de personas en dos años. Pero 

no se pueden usar porque no están 

construídas las canalizaciones que las 

verterían a la red de uso común. Se tra-

ta de las presas de Rules (en Granada), 

Siles (en Jaén) y Melonares (en Sevi-
lla) que están almacenando agua que 

no puede utilizarse. 

Grupo de trabajo 
Precisamente en este contexto, tanto 

PP como PSOE presentaron ante la 

Cámara sendas proposiciones no de 

ley que fueron aprobadas parcialmen-

te. La principal medida ha sido la crea-

ción de un grupo de trabajo sobre la 

sequía para analizar la situación en 

Andalucía con todos los agentes im-

plicados. Se trata de una iniciativa 

planteada por el PSOE que han apo-

yado todos los grupos excepto Vox.  

La iniciativa socialista plantea que 

este grupo de trabajo sirva para «im-

pulsar medidas concretas del Gobier-

no andaluz, dentro de sus competen-

cias, con actuaciones y medidas que 

aseguren el abastecimiento a la pobla-

ción y a las instalaciones que presten 

servicios de interés general, así como 

a los restantes usuarios de acuerdo 

con el orden de prioridad que se esta-

blezca para el uso agrario, industrial, 

turístico y otros usos no urbanos en 

actividades económicas». 

También se estudiarán los «criterios 

de modulación de las dotaciones de agua, 

con el objeto de garantizar una super-

ficie mínima a regar que permita unas 

rentas básicas para los usuarios agra-

rios y la supervivencia de la arboleda y 

los cultivos permanentes», y se aseso-

rá a las administraciones locales y en-

tidades públicas implicadas en el clic-

lo integral del agua de uso urbano. 

Obras urgentes 
A propuesta del PP se ha pedido, con 

el apoyo de todos los grupos, que el Go-

bierno central apruebe, con carácter 

inmediato, una planificación de ejecu-

ción urgente de todas las obras hidráu-
licas declaradas de interés general del 

Estado que están pendientes. 

Entre ellas se encuentran las nece-

sarias para el trasvase de El Condado 

de Huelva, sobre la transferencia de 

recursos de 19,99 hectómetros cúbi-

cos desde los ríos Tinto, Odiel y Pie-

dras a la Confederación Hidrográfica 

del Guadalquivir, y en concreto el des-

doblamiento del túnel de San Silves-

tre, la presa de Pedro Arco, la termi-

nación de la presa de Alcolea, el canal 

de Trigueros y la ampliación de los 

bombeos de Bocachanza. 

También se incluye la ampliación 

de la desaladora de Carboneras o la re-

paración y ampliación de la desalado-

ra del Bajo Almanzora; el trasvase de 

Iznájar a la comarca de Antequera, o 

el saneamiento integral de la Costa del 

Sol Occidental.

El agua de tres 
pantanos no puede 
usarse por carecer 
de conducciones 

∑ Rules, Siles y Melonares 
almacenan agua para 
abastecer a 1,5 millones 
de personas durante 
dos años

El presidente de la Junta, 
Juanma Moreno, reconoció 
ayer en el Parlamento que 
dispone de 500 millones de 
euros extraordinarios por el 
aumento de la recaudación de 
la administración a causa de 
la inflación. Pero explicó que 
se trata de un dinero que se va 
a gastar precisamente en esa 
inflación: subidas de los 
contratos de suministros, 
convenios con entidades, 
pago de los comedores 
escolares... Por eso reclamó al 
Gobierno central que vaya 
adelantando una parte de la 
liquidación presupuestaria de 
este año. «Sánchez tiene una 
sobrerecaudación de 22.000 
millones de euros en seis 
meses que nos va a liquidar a 
las comunidades autónomas 
dentro de dos años como es 
habitual. Le pido que sea un 
poco más generoso». El 
presidente andaluz detalló 
que su objetivo con estos 
fondos es ayudar a las clases 
medias y trabajadoras para 
paliar la crisis económica. 

Moreno reclama a 
Sánchez más 
fondos para la crisis

El Parlamento aprueba 
crear un grupo de 
trabajo sobre la sequía 
y urgir al Gobierno las 
obras pendientes
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LAS CUENTAS PARA 2023

Manuel Ruesga

Arranca la negociación del pre-
supuesto del año que viene, que
será austero por la bajada de los
ingresos (sobre todo por la mer-
ma en las plusvalías) y el au-
mento de los presupuestos para
las subidas de la luz y de los sa-
larios de los funcionarios, el re-
fuerzo en Parques y Jardines o
los servicios de dependencia. El
equipo de gobierno ha iniciado

una ronda de contactos con to-
dos las grupos políticos para ne-
gociar las cuentas municipales
de 2023 con la intención de lo-
grar un “acuerdo mínimo entre
la mayoría de fuerzas políticas
dispuestas al diálogo”.

Tras no esconder el alcalde so-
cialista la “dificultad” de la em-
presa, señaló que tiene “los pies
en el suelo” y que sabe que “es di-
fícil porque estamos en año elec-
toral, pero mi responsabilidad es
que Sevilla tenga presupuesto.

Los ciudadanos no perdonarían
que no lo intentáramos”. Anto-
nio Muñoz insistió en que inten-
tará “recabar el máximo de
acuerdos posibles” y que “no se
agotan” las reuniones con la re-
ciente ronda comandada por la
delegada de Hacienda, Sonia
Gaya. “No será la primera y úni-
ca que se celebre en torno a este
asunto”. En este sentido, el pri-
mer edil afimó que “será sensi-
ble” con las propuestas que les
lleguen desde el resto de forma-

ciones políticas. Quiso reiterar la
importancia de disponer de unas
cuentas para el próximo ejerci-
cio con el fin de “normalizar los
servicios públicos y el funciona-
miento” del Ayuntamiento, ya
que “no es lo mismo un presu-
puesto prorrogado que uno nue-
vo. Los ciudadanos no deben ‘pa-
gar el pato’ de que no hay acuer-
do entre las fuerzas políticas”.

La oposición tiene otra visión
distinta. Desde las filas popula-
res apuntaron que las líneas

presupuestarias “no se ajustan a
la realidad”, ya que “no contem-
pla ni rebajas fiscales ni bajada
de impuestos, y tampoco consi-
dera los incrementos necesarios
para que Sevilla funcione”.

El portavoz del grupo popular
señaló que “el planteamiento
presupuestario esbozado por el
gobierno municipal es irreal
porque no se tiene en cuenta la
situación actual de la ciudad ni
el otoño duro e incierto que se
prevé por la inflación económi-
ca”. Juan de la Rosa recordó que
“para el PP es indispensable que
el presupuesto de 2023 contem-
ple más inversión en limpieza,
una bajada real de impuestos
así como una apuesta por el pa-
trimonio verde y la seguridad”.
El edil reiteró que para el PP es
prioritario una bajada de im-

puestos que beneficie a las fami-
lias, ayude a los autónomos y
reactive la economía, entre
otras prioridades.

Ciudadanos calificó de “de-
cepcionante” la reunión mante-
nida para analizar las líneas ge-
nerales de los presupuestos
municipales, advirtiendo de
que “es preocupante” que el
equipo de gobierno del PSOE
“continúe tan alejado de la rea-
lidad de la ciudad y de los nu-
merosos problemas que afectan
a los sevillanos”, ya que “según
ha explicado la delegada, las
cuentas no contemplarían me-
didas para compensar la infla-
ción desbocada”. Por su parte,
Vox adelantó su “rechazo” al
proyecto de presupuesto “si el
alcalde Antonio Muñoz mantie-
ne el nivel de despilfarro del ac-
tual mandato”.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Todos los grupos políticos en un Pleno reciente celebrado en el Salón Colón de la Casa Consistorial.

Un presupuesto austero

● El gobierno no esconde la dificultad de sacar adelante la negociación en un
año electoral,mientras la oposición sentencia que “no se ajusta a la realidad”

La bajada de los
ingresos y el aumento
de varias partidas, las
claves del proyecto
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S. L. 

SEVILLA 

El juez de refuerzo del Juzgado de Ins-
trucción número seis de Sevilla, José 
Ignacio Vilaplana, ha abierto juicio 
oral contra la actual decana del Cole-
gio Oficial de Arquitectos de Sevilla 
(COAS), Cristina Murillo, y dos miem-
bros más de su junta directiva, por un 
presunto delito societario derivado de 
acuerdos adoptados en el seno de la 
Fundación Fidas, supuestamente «pre-
valiéndose de mayorías ficticias, al no 
haber sido convocados deliberada-
mente para su posible adopción a to-
dos los patronos que legal y estatuta-
riamente reunían dicha condición». 

En un auto emitido el pasado 7 de 
septiembre y recogido por Europa 
Press, el juez Vilaplana da cuenta de 
que en la fase de procedimiento abre-
viado de estas actuaciones, la Fiscalía 
ha «manifestado su renuncia a presen-
tar escrito de acusación» contra Muri-
llo y los dos restantes acusados, que 
son Juan Carlos R.V. y Francisco G.R.; 
mientras la acusación particular, ejer-
cida por José María G.B., Pedro M.M. y 
Marcelino S.N., ha solicitado para cada 
uno de los acusados un año y seis me-
ses de cárcel e inhabilitación especial 
para el cargo de patrono de la Funda-
ción Fidas para el periodo de condena. 

Así, el juez ordena la apertura de 
juicio oral contra los tres acusados por 

un posible delito societario en la mo-
dalidad de «imposición de acuerdos 
lesivos», reclamándoles fianzas indi-
viduales de 400 euros para asegurar 
las posibles «responsabilidades pecu-
niarias». Finalmente, dictamina que 
la celebración del juicio compete a los 
Juzgados de lo Penal de Sevilla.  

En su auto previo de continuación 
de las diligencias por el trámite del pro-
cedimiento abreviado, el juez Vilapla-
na explica que todo gira en torno al «su-
puesto carácter fraudulento con el que 
se habrían adoptado los acuerdos sus-
critos por la Junta del Patronato de la 
Fundación para la Investigación y Di-
fusión de la Arquitectura de Sevilla (Fi-
das)» en las sesiones del 6 de julio de 
2017 y 25 de julio de 2017; unos acuer-
dos adoptados por Cristina Murillo y 
los dos restantes querellados «preva-
liéndose de mayorías ficticias, al no ha-
ber sido convocados deliberadamente 
a todos los patronos que legal y estatu-
tariamente reunían dicha condición, 
privándoles así de su derecho a voto; 
adoptándose en dichas reuniones acuer-
dos lesivos tanto para la fundación como 
para los patronos no convocados y au-
sentes, y, en particular, para los patro-
nos querellantes, José María G.B., Pe-
dro M.M. y Marcelino S.N.».  

Citados todos los patronos 
La primera de las sesiones, según el 
juez, fue celebrada «exclusivamente 
por los querellados», Cristina Murillo 
como entonces nueva decana del Co-
legio de Arquitectos, Juan Carlos R.V. 
como nuevo secretario de la entidad 
y Francisco G.R. como tesorero, así 
como con el patrono vitalicio funda-
dor Juan Carlos C.M. «Deberían haber 
sido citados todos los patronos que 

ostentaban el cargo, incluidos los elec-
tos u electivos, así como los natos», 
determina el juez. Entre los aspectos 
aprobados ese día, según el juez ins-
tructor, figuraba «revocar los acuer-
dos adoptados en la sesión de 12 de ju-
nio de 2017», posterior a las eleccio-
nes celebradas en mayo por la entidad, 
ganadas por Murillo frente a la candi-
datura a la reelección de Ángel Díaz 
del Río como anterior decano. «Lo que 
se pretendía, esencialmente, era ‘ce-
sar’ como patrono a Ángel Díaz del Río 

(anterior decano del Colegio de Arqui-
tectos y rival de Murillo en las eleccio-
nes celebradas en mayo de aquel año 
por la entidad), quien en dicha sesión 
aceptó dicho cargo».  

Igualmente, fue acordado comuni-
car a «los patronos cesantes su pérdida 
de condición de patrono de la Funda-
ción Fidas», acuerdos todos adoptados 
con una «certificación incompleta, erró-
nea y desfasada» sobre la composición 
del patronato, «deficiencias de las que 
habrían de ser conocedores los quere-
llados, pues los patronos electos habían 
sido renovados con anterioridad en sus 
cargos y, además, las anotaciones rela-
tivas a las fechas de inscripción y nom-
bramiento, así como la inclusión de al-
gunos de los patronos eran manifiesta-
mente incorrectas y no estaban 
actualizadas». 

La decana de los 
arquitectos irá a juicio 
aunque la Fiscalía no 
aprecia delito

∑ El litigio afecta a otros 
dos miembros del 
COAS por acuerdos 
adoptados en el seno 
de la Fundación Fidas

Cristina Murillo, decana de los arquitectos sevillanos  // ABC

El juez Vilaplana les reclama 
fianzas individuales de 400 
euros para asegurar las 
posibles «responsabilidades 
pecuniarias»
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MARIANO ALONSO 

MADRID 

El posible indulto al ex presidente so-
cialista de la Junta de Andalucía, José 

Antonio Griñán –condenado por el 

Tribunal Supremo (TS) a seis años de 

cárcel por el escándalo de los ERE– ha 

empezado a crear una fisura entre la 

coalición de gobierno que conforman 

PSOE y Unidas Podemos.  

Si ya el mismo martes, cuando el 

Alto Tribunal publicó íntegra la sen-

tencia del caso (que en el caso de Gri-

ñán cuenta con dos votos discrepan-

tes) fue la ministra de Igualdad, Irene 

Montero, la que expresó recelos sobre 

la posibilidad de que el Ejecutivo co-

nociese eventualmente la medida de 

gracia al importante dirigente socia-

lista, que también fue ministro con 

Felipe González, ayer el partido mo-

rada incidió en ese mensaje.  

El portavoz parlamentario, Pablo 

Echenique, señaló de manera tajante 

que «no estamos a favor de la prerro-

gativa gubernamental del indulto en 

este tipo de cosas. El indulto no está 

para este tipo de cosas» zanjó, asegu-

rando además que en el PSOE hay de-

bate al respecto. «Nuestra posición es 

clara siendo quienes somos», añadió 

en una entrevista en Radio Nacional 

de España. La propia Irene Montero 

había aludido al origen de su forma-

ción en 2014 para decir que nacieron 

para «acabar» con ciertas prácticas 

«del bipartidismo».      

Precisamente en Andalucía las re-

laciones entre PSOE y Podemos han 
sido siempre muy complicadas, ya 

desde que en 2015 la entonces presi-

denta de la Junta, Susana Díaz, optó 

por Ciudadanos como su socio parla-

mentario. Tras la sentencia del TS, una 

de las voces que más indubitadamen-

te se posicionó en contra del indulto 

fue la de Teresa Rodríguez, antigua lí-

der andaluza de Podemos, y ahora al 

frente de Adelante Andalucía, una es-

cisión andalucista de la formación iz-

quierdista. Para Rodríguez, el expre-

sidente Griñán debe ingresar en pri-

sión para cumplir su condena, como 

ocurriría, señaló, «con cualquier otro 

ciudadano».    

La Moncloa, a la espera  

En La Moncloa, entretanto, espe-

ran una decisión que tendrán tiempo 

de madurar y para la que dicen que se 

abordará con «respeto a los tiempos». 

Sin embargo, hay cierta incomodidad 

porque se lleve meses hablando de in-

dulto, desde que el TS comunicó la 

sentencia el pasado mes de julio.  

Este reproche parece dirigido a 

quienes de manera más clara solici-

taron la medida, que no fueron otros 

que los dos ex presidentes del Gobier-

no con que cuenta el PSOE, Felipe Gon-

zález y José Luis Rodríguez Zapatero, 

con discrepancias notorias en otros 

asuntos, pero que en este caso cerra-

ron filas en defensa de su compañero 

de partido. Más comprensivos se 

muestran en el PSOE con la actitud 

de la familia de Griñán al solicitar el 

perdón para el ex mandatario, algo 

que atribuyen a una lógica cuestión 

de humanidad.  

La solicitud de González y Zapate-

ro, en cambio, mete una importante 

presión en un partido que afronta en 

2023 un decisivo año electoral. Por lo 
demás, los socialistas estudiarán has-

ta la última coma de los votos parti-

culares que discrepan del criterio ma-

yoritario en el Supremo, para encon-

trar resquicios argumentales con los 

que sustentar, llegado el caso, la con-

cesión del perdón.  

Así lo dejó entrever el propio Pedro 

Sánchez el pasado martes durante la 

entrevista que concedió a Televisión 

Española, donde aludió expresamen-

te a la opinión discrepante de dos de 

las magistradas del Alto Tribunal. Aun-

que es evidente que el principal argu-

mento que los socialistas manejan 

para exonerar a Griñán, dentro de un 

escándalo por el que han sido conde-

nados a diversas penas varios ex al-

tos cargos de la administración anda-

luza, es el de que «no se enriqueció 

personalmente», como vienen tiem-

po repitiendo los dirigentes del PSOE.  

Antes de conceder el indulto a los 

líderes condenados por el referéndum 

separatista ilegal de 2017, la retórica 

gubernamental al respecto era idén-

tica: respeto a los tiempos y que la de-

cisión será legal, algo obvio dada la 

potestad que la ley del indulto conce-

de al Gobierno para decidir, sin enco-

mendarse a nadie, a quién perdona.  

La negativa de 
Podemos al indulto de 
Griñán abre otra 
brecha en el Gobierno

∑ Echenique se 
manifiesta 
tajantemente en 
contra de la medida 

S
iguiendo la pauta del 

(des)Gobierno de la nación, 

el Ayuntamiento de Sevilla 

se apunta al mamoneo zapateril 

de los bonos a fondo perdido, ofre-

ciendo al agobiado consumidor 

—y para «apoyar a las pequeñas 

tiendas y a la población desfavo-

recida»— una propina «de apenas 

20 euros» para aliviarle el largo 

calvario inaugurado en otoño y 

que, sin duda posible, recorrerá 

implacable el futuro primer tri-

mestre. Un parche más de la se-

rie incontable que, lejos de repre-

sentar un acierto, revela la ausen-

cia de una política económica 

solvente, de paso que, con las mu-

nicipales a la vista, trata desespe-

radamente de aclarar el panora-

ma electoral lisonjeando al votan-

te. Son gestos que confirman hasta 

la evidencia que el sanchismo no 

es sino un zapaterismo con sifón 

que ha degradado la vida pública 

hasta sus cotas más bajas. 

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Limosnas 

electorales 

belmonte@andalunet.com

Pablo Echenique  // EP

Los socialistas tratarán  
de ampararse 
argumentalmente  
en los votos discrepantes 
de la sentencia 
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El debate del indulto se va 
 a convertir en una cortina 

 de humo para oscurecer el sórdido 
desfalco de caudales públicos 

E
L indulto de Griñán, si se acaba llevando 

a efecto, tendrá sin duda un fuerte cos-

te electoral para el Gobierno, pero el de-

bate social y político previo le va a ser-

vir para tratar de diluir el impacto del enorme 
fraude explicado en la contundente exposición 

de hechos que contiene el veredicto del Supre-

mo. En vez de limitarse a valorar motivos huma-

nitarios que puedan justificar la eventual medi-

da de gracia al expresidente condenado, el san-

chismo se apresta a construir un relato de 

minimización global del desfalco. La estrategia, 

ya iniciada durante el verano, consiste básica-

mente en sugerir que no fue para tanto, en vol-

ver a la teoría de los «cuatro golfos» con que los 

socialistas intentaron en un principio quitar im-

portancia al escándalo. Ahora hablan de «justos» 

que pagan por «pecadores» para desviar la aten-

ción sobre el pecado –delito, en la realidad jurí-

dica– cometido durante más de diez años por una 

trama heterogénea encabezada por una pléyade 

de altos cargos, bien en calidad de autores, in-

ductores o colaboradores necesarios. 

La herramienta principal de esta narrativa ex-

culpatoria es la simplificación gruesa del voto 

particular de las magistradas discrepantes que 

acusan a sus colegas de vulnerar la presunción 

de inocencia de Griñán –y de los demás convic-

tos de malversación– con una incorrecta valora-

ción de las pruebas. Noventa folios en total de los 

mil doscientos de una sentencia donde se des-

cribe con prolija precisión la existencia y el fun-

cionamiento de una red fraudulenta que ni si-

quiera cuestionan las dos juezas. A partir de ahí, 

el discurso oficialista pretende levantar una ar-

gumentación que niega la corrupción sistémica 

en sí misma, admitiendo a lo sumo unas conduc-

tas irregulares aisladas y en todo caso mínimas. 

El siguiente paso será transformar el reparto ar-

bitrario y clientelar de dinero para la protección 

del empleo en un filantrópico proyecto de justi-
cia redistributiva. La beatificación del latrocinio 

en virtud de la ideología. 

Se trata, en suma, de aprovechar la inevitable 

polémica del indulto convirtiéndola en una espe-

cie de cortina de humo, una nube comunicativa 

capaz de oscurecer la sórdida evidencia patente 

en el fondo del asunto: la descomunal operación 

de desvío de caudales públicos que los dirigentes 

del socialismo andaluz adjudicaron a convenien-

cia como si fueran suyos. Parece difícil que la ma-

niobra de confusión pueda tener éxito habida 

cuenta del estado de opinión adverso que la lar-

ga y detallada peripecia judicial del sumario ha 

forjado en la conciencia del pueblo, pero Sánchez 

tiene demostrado suficiente desparpajo para no 

arredrarse ante esta clase de retos. Su propia se-

veridad crítica inicial queda lejos cuando las con-

secuencias de la macroestafa amenazan su con-

tinuidad en el puesto. Poco importa lo que el PSOE 

tenga escrito en su código ético –ay, Juan Espa-

das– si es el poder lo que anda en juego. 

IGNACIO  
CAMACHO

La beatificación 

 del fraude

UNA RAYA EN EL AGUA
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Raquel Montenegro

El secretario general del PSOE an-
daluz, Juan Espadas, tiene “más
dudas que certezas” tras la lectu-
ra de la sentencia del caso ERE, en
la que el Tribunal Supremo confir-
ma la condena por prevaricación
y malversación de caudales públi-
cos al ex presidente José Antonio
Griñán y otros ocho ex altos car-
gos de la Junta de Andalucía, for-
zando su ingreso en prisión. El so-
cialista considera que el Tribunal
Constitucional deberá dirimir si
se han vulnerado los derechos
fundamentales de parte de los

condenados e insta a esperar su
decisión, porque la sentencia “es
carne de recurso”.

“La presunción de inocencia es
básica, solo se puede combatir
con pruebas, cargos claros, sufi-
cientemente justificados, pero no
algo tangencial como un dolo
eventual no suficientemente pro-
bado. Es evidente que será objeto
de recurso”, explicó en declara-
ciones a los periodistas tras inter-
venir en la sesión de control al Go-
bierno del Parlamento andaluz.
Para Espadas, abogado, es una
sentencia “más que discutible des-
de el punto de vista de la contro-
versia jurídica que levanta”.

Se pronunció así en el mismo
sentido que las dos magistradas
que emitieron un voto particular
en contra de la condena por mal-
versación, que es la que lleva
aparejadas las penas de entre seis

y ocho años de cárcel. Las discre-
pantes concluyeron que se ha
vulnerado el derecho a la presun-
ción de inocencia de cinco ex al-
tos cargos –que no gestionaban
directamente las ayudas puesto
que no pertenecían a la Conseje-
ría de Empleo– porque la conde-
na por este delito se produjo “sin
soporte probatorio ni fáctico”.
Por lo tanto, remarcó Espadas,
corresponde pronunciarse al Tri-
bunal Constitucional al “estar so-

bre la mesa la vulneración de de-
rechos fundamentales”.

Sobre el indulto que ha solici-
tado Griñán, el socialista volvió a
eludir su apoyo a la petición.
“Queremos separar la opinión de
los partidos de lo que tiene que
ser la estrategia de defensa y
ejercicio de derechos constitu-
cionales que tienen los procesa-
dos”, aseguró. Los indultos “son
expedientes personales a los que
tiene derecho cualquier ciudada-
no español y que resuelve un Go-
bierno”, algo en lo que el partido
no va a entrar.

El PSOE no tendrá ningún tipo
de posicionamiento en un proceso
judicial en el que no son “parte ni
objeto de valoración en términos
jurídicos” Además, señaló Espa-
das, huye de “contaminar política-
mente” esta sentencia, “como
quiere hacer el PP”.

M. G.

El secretario general del PSOE, Juan Espadas, en el Parlamento andaluz.

Elsocialistatiene“dudas”

sobresisehafaltadoala

presuncióndeinocenciade

algunosacusados

Espadas ve “discutible” la sentencia e
insta a esperar al Constitucional

Los indultos son

expedientes

personales, el partido

no va a entrar”

Juan Espadas
Secretario del PSOE andaluz
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EP

Primera sesión de control al Go-
bierno de Juanma Moreno des-
pués de las elecciones de junio
que anuncia una legislatura con-
tinuista sobre la anterior, que ya
fue del PP y de Ciudadanos. Los
impuestos, por ejemplo, segui-
rán bajando, aunque ahora se
incluirá en una reforma más am-
biciosa. Según Moreno, su Go-
bierno prepara una “revolucio-
naria” bajada de impuestos, pa-
ra la que está consultando con
expertos y que se presentará en
los próximos meses. Su objetivo
sigue siendo el de dejar a Anda-
lucía como una de las comunida-
des con menor presión fiscal.

Vox, que con Manuel Gavira
ha recuperado el pulso de la
oposición, afeó, precisamente, a
Moreno, que practique un conti-
nuismo que, en su opinión, le
enlaza con el último Gobierno
de Susana Díaz. Incluso, “un re-
formismo a peor”, le dijo para
recordarle que hay ahora tres
consejerías más y un número
más alto de cargos públicos que
en la pasada legislatura.

Juanma Moreno pidió a Juan
Espadas que apoye la reforma
fiscal, ahora que el Gobierno de
Pedro Sánchez ha comenzado a
bajar algunos de los impuestos
que gravan la electricidad.
Aproveche “el giro”, le espetó
Moreno a Juan Espadas. El so-
cialista le afeó que el bono de
ayuda a los escolares con menos
recursos, de 100 euros, se haya
quedado “cortito”. El límite pa-
ra solicitarlo es que la renta fa-
miliar no supere los 15.000 eu-
ros, y Espadas entiende que de-
bería permitirse, al menos, has-

ta la renta media andaluza, que
es de 25.600 euros. En esta se-
sión de control, sólo se estrena-
ron por portavoces del PSOE y
del PP, Juan Espadas y Toni Mar-
tín, respectivamente. Vox volvió
a rescatar a Manuel Gavira, tras
el fiasco de Macarena Olona, y
las izquierdas tienen dos porta-
voces: Inmaculada Nieto, de Por
Andalucía, y Teresa Rodríguez,
del grupo mixto.

Sí cambia, de modo sustan-
cial, el reparto de escaños en la
Cámara, donde el PP goza de
una mayoría absoluta de 58 es-
caños. Y eso se nota, ninguno de
los portavoces de la oposición
puso en aprieto a un Juanma
Moreno que, a diferencia de la
legislatura anterior, comparece
con cuatro años de experiencia.

La dialéctica del Gobierno y
oposición suele ser la misma
desde hace bastantes legislatu-
ras. El PP gobernante –o en su
día, el PSOE– culpa al Gobierno
de la nación de los males de An-
dalucía, mientras que la oposi-
ción trata de salvar a sus compa-
ñeros de Moncloa. Juanma Mo-
reno no suele bajar a esa arena,

y para ello cuenta con el porta-
voz popular, en este caso, Toni
Martín, que calificó al Gobierno
de Pedro Sánchez como “el más
antiandaluz de la historia”, casi
a la altura de una “plaga bíbli-
ca”, como la del Covid.

Ninguno de los portavoces de
la oposición hizo mención a la
reciente sentencia del Tribunal
Supremo sobre los ERE. El socia-
lista Juan Espadas no realizó
aún ninguna valoración, y sólo
el portavoz de Vox recordó, y al
final de su intervención, que
Moreno se había comprometido
a recuperar todo el dinero de-
fraudado, cuando la sentencia
fuese firme.

Fue el portavoz del PP quien
llevó a la Cámara el caso ERE, al
juzgar que “ningún consejero de
su Gobierno se tendrá que plan-
tear la disyuntiva si pedir o no
pedir un indulto para un compa-
ñero”.

Moreno eleva a “revolucionaria”
su próxima rebaja de impuestos
● El presidente de la

Junta pide un apoyo

al PSOE, que no

necesita, para su

reforma fiscal

M. G.

Un momento del Pleno celebrado ayer jueves en el Parlamento andaluz.

El Parlamento solicita a Madrid

deflactar tres tramos del IRPF

El Pleno del Parlamento de An-
dalucía aprobó ayer una Proposi-
ción no de Ley (PNL) del PP que
contiene unmandato para que el
Gobierno andaluz traslade a su
vez al Gobierno de la Nación 14
peticiones, que abarcan desde
reformas en tributos como el
IRPF, el IVA, el Impuesto Espe-
cial sobre la Electricidad hasta la
aprobación de un Proyecto Es-
tratégico para la Recuperación y
Transformación Económica (Per-
te) para el turismo. La iniciativa
se aprobó, en los puntos relati-
vos a las exigencias al Gobierno,
con los votos a favor de PP y Vox
y los votos contrarios de PSOE,
Por Andalucía y Adelante Anda-
lucía. En el ámbito tributario pro-

contratado o el tipo de contrato”.
Y reclama un tipo del 5% del im-
puesto sobre el valor añadido del
suministro de calefacción y refri-
geración urbana y biogás. Asi-
mismo, se propone “reducir la
tributación en estimación objeti-
va en el IRPF y del régimen sim-
plificado del IVA y del régimen
especial de recargo de equiva-
lencia para los sectores espe-
cialmente afectados por el incre-
mento de precios y costes ener-
géticos”. La PNL aprobada pide
al Estado extender en el tiempo
“lasmedidas sobre la reducción
del Impuesto Especial de Elec-
tricidad del 5,11% al mínimo le-
gal del 0,5%mientras persista la
emergencia energética y su pro-
yección inflacionista en España,
así comomediante la suspensión
del Impuesto sobre el valor de
la Producción de Energía Eléctri-
ca del 7%”.

pone al Estado deflactar la tarifa
del IRPF estatal para los tres pri-
meros tramos con objeto de “favo-
recer a las rentasmás bajas yme-
dias” a través de “un ajuste de las
retenciones para que el efecto sea
inmediato”. La PNL pide “una nue-
va figura en el mínimo personal y
familiar”, de carácter temporal, y
que “decrezca conforme aumen-
ten las rentas del ciudadano”.
La iniciativa también plantea apli-
car “un tipo del 5% del impuesto
sobre el valor añadido a todas las
entregas, importaciones y adquisi-
ciones intracomunitarias de ener-
gía eléctrica y de gas” de los titula-
res del efectuadas a favor de titu-
lares de contratos con indepen-
dencia de “la potencia o caudal

Ninguno de los
portavoces de la
oposiciónmencionó la
sentencia de los ERE
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J. Muñoz

Los juzgados de Sevilla están al
borde de quedarse sin papel, por
un problema con la empresa que
suministra los folios. El sindica-
to de Justicia STAJ denunció
ayer que los juzgados de Instruc-
ción de Sevilla no han recibido
suministro de folios desde el pa-
sado mes marzo, por lo que ha
puesto en conocimiento de la
Delegación Provincial de Justi-
cia la situación de “riesgo de pa-
rálisis en la tramitación de pro-
cedimientos que esa falta de
abastecimiento de folios a los
Juzgados puede acarrear en las
próximas semanas”.

En concreto, este sindicato de-
nuncia que los Juzgados de Ins-
trucción “no pueden prescindir
de este material de trabajo, por
cuanto el expediente digital en
los Juzgados de lo Penal no está
implementado, habida cuenta
de que es el único segmento de la
jurisdicción en Sevilla que no
cuenta con doble pantalla, una
herramienta imprescindible pa-
ra hacer operativa la implanta-
ción generalizada del expedien-
te digital”.

Por ello, hace unas semanas,
STAJ exhortó a la Consejería de
Justicia para que procediera a
instalar, con carácter urgente, la

doble pantalla en los juzgados
de lo Penal de Sevilla, donde es
apremiante la necesidad de la
implantación del expediente di-
gital.

Por un lado, considera que es
“acuciante descongestionar el
espacio ingente que ocupan los
procedimientos en papel, que in-
vaden los accesos y pasillos de
las oficinas judiciales de estos
Juzgados, en unas estancias que
ya de por sí son reducidas para
albergar al personal”; de otro la-
do destaca que el uso del expe-
diente digital “supone una avan-
ce, no sólo desde el punto de vis-
ta tecnológico, sino desde el
punto de vista de la operatividad
y agilización en la tramitación de
procedimientos judiciales”.

Como quiera que los juzgados
de lo Penal de Sevilla no dispo-
nen de las herramientas sufi-
cientes para hacer operativo el
uso del expediente digital, los
Juzgados de Instrucción se ven
obligados a seguir enviando a los
Penales los procedimientos en
formato papel, por lo que “no es
posible dejar de suministrar fo-
lios a los Juzgados del Prado de
San Sebastián”. Consecuente-
mente, los juzgados de lo Penal
tampoco pueden prescindir del
abastecimiento de folios por las
mismas razones, sin embargo,

también están viendo reducidas
las existencias de este ineludible
material de trabajo, asegura es-
te sindicato.

Para STAJ, la reducción de la
periodicidad mensual con la que
se suministraban folios a estos
Juzgados, no está acompasada
con la progresión que debería se-
guir la implantación del expe-
diente digital. Consecuentemen-
te, es una “idealización poco rea-
lista pretender eliminar los pro-
cedimientos en papel, por el sim-
ple hecho de dejar de suminis-

trar folios a los Juzgados sin la
previa y efectiva implantación
del expediente digital en los Juz-
gados de lo Penal”, concluye.

Desde STAJ exigen que de for-
ma urgente se acelere la implan-
tación del expediente digital en
los Juzgados de lo Penal, y en
tanto no quede generalizado su
uso, se mantenga el suministro
de folios a los Juzgados de Ins-
trucción con la periodicidad que
las necesidades del servicio re-
quiere, dado que con las reservas
con las que están trabajando los

funcionarios se agotarán en po-
cas semanas o quizá días.

Por su parte, fuentes de la Con-
sejería de Justicia explicaron
ayer a este periódico que el pro-
blema se ha producido con el
proveedor del material que, en
abril pasado, comunicó que no
podía seguir suministrando los
folios al precio estipulado en el
contrato, por lo que solicitó una
revisión de los precios, dado que
con la cuantía estipulada en el
mismo no le era rentable.

Ante la petición de la empresa
proveedora, se elevó una consul-
ta por parte de la Consejería en
la que se determinó que no era
posible la revisión del contrato.
De esta forma, la Junta está ac-
tualmente tramitando la resolu-
ción del contrato ante el “incum-
plimiento” del mismo y está es-

tudiando una posible sanción a
la empresa por este motivo.

Las fuentes consultadas seña-
laron que, en cualquier caso, la
empresa no ha paralizado el su-
ministro de folios a los juzgados
de Sevilla, sino que se ha reduci-
do el envío de material y se están
entregando menos folios de los
que estipula el contrato.

La Consejería está ya trabajan-
do además para sacar cuanto an-
tes un nuevo contrato para el su-
ministro de papel a los juzgados
de Sevilla y de momento está tra-
tando de paliar los inconvenien-
tes que se están produciendo con
el actual distribuidor para que
los juzgados no queden desabas-
tecidos de papel.

Los juzgados están al borde de
quedarse sin suministro de papel

M. G.

La última caja de folios de uno de los juzgados de Instrucción.

●El sindicato de Justicia STAJ denuncia el

riesgo de “parálisis” y la Junta explica que

está resolviendo el contrato con el proveedor

La Consejería está
estudiando además
una posible sanción
para el proveedor
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S. V.

Tras haber permanecido cerrado
desde el pasado 16 de julio por las
obras de reforma de sus interiores,
el Museo Casa de la Ciencia de Se-
villa, centro de divulgación del
Consejo Superior de Investigacio-
nes Científicas (CSIC), con la cola-
boración de la Junta, reabrió sus
puertas ayer. Esta reapertura vie-
ne acompañada, además de cam-
bios en sus instalaciones, de una
interesante y novedosa programa-
ción de actividades para todos los
públicos de cara al inicio de la nue-
va temporada.

Este nuevo ciclo comienza con el
estreno de una nueva galería foto-
gráfica, una exposición ideada por
el Centro Andaluz de Biología del
Desarrollo (CABD), un centro de
investigación mixto del CSIC, la
Universidad Pablo de Olavide y la
Junta. Este recorrido fotográfico
se titula De la mano del CABD y es
fruto de líneas de investigación ac-
tivas que se desarrollan en el Cen-
tro de Excelencia María de Maez-
tu, mediante el uso de imágenes
reales tomadas gracias a un equi-
pamiento de microscopía de últi-
ma generación y una multitud de
técnicas moleculares avanzadas
que dan respuesta a preguntas

fundamentales que plantea la Bio-
logía. El espectador disfrutará de
la belleza que esconden los “secre-
tos” de esta rama del conocimien-
to, que, en muchas ocasiones, reú-
nen ciencia y arte en una imagen.

Asimismo, el museo estrena
una nueva sesión para el planeta-
rio llamada Un ratón en la Luna,
protagonizada por un pequeño
roedor bastante comilón que
confunde la gran Luna llena con
un queso gigante, de manera que

hará lo posible por conseguir lle-
gar a su destino más preciado, vi-
viendo grandes aventuras en su
camino. Esta proyección está dis-
ponible para todos los públicos
pero especialmente dirigida a los
más pequeños de la casa, que dis-
frutarán de las experiencias de
este curioso ratón mientras
aprenden sobre el cielo, las estre-
llas y la Luna. La primera sesión
de esta proyección será el miér-

coles 12 de octubre. No obstante,
el Planetario del Museo no esta-
rá operativo para el público des-
de la reapertura hasta nuevo avi-
so por motivos técnicos.

El museo, en su labor como de-
fensor de los Objetivos de Desarro-
llo Sostenible, mantiene en esta
nueva temporada el módulo expo-
sitor que repasa todos los ODS
planteados por la Organización
para las ONU de cara a 2030. En
esta exposición, los visitantes po-
drán resolver todas sus dudas
acerca de en qué consisten y qué fi-
nalidades persiguen. Durante este
mes, el protagonista será el ODS
número 2: hambre cero, coinci-
diendo con la celebración del Día
Internacional de Concienciación
sobre la Pérdida y el Desperdicio
de Alimentos, establecido el día 29
de septiembre. Del mismo modo,
el escenario para octubre estará
protagonizado por el ODS núme-
ro 1: Fin de la Pobreza.

En las semanas próximas a la
apertura del Museo se celebra la
Semana Mundial del Espacio, un
evento que trata de homenajear las
contribuciones de la Ciencia y la
Tecnología espaciales en la huma-
nidad y visibilizar la importancia
de la cooperación internacional en
la financiación de programas espa-
ciales. Esta celebración será entre
el 4 y el 10 de octubre, semana que
tendrá varias actividades todas ba-
jo reserva al correoreservas.mu-
seo@casadelaciencia.csic.es.

Taller Marte. Buscando Vida en
el Universo, cuyo protagonista se-
rá el mundo de la Astrobiología y
será impartido por Juan Ángel Va-
querizo, del Centro de Astrobiolo-
gía (CAB, CSIC-INTA).

Sesiones del Planetario gratui-
tas: durante los días 4,5 y 6 de oc-
tubre se podrá disfrutar de la si-
guiente planificación bajo reserva
y hasta completar aforo.

En Astronomía accesible, el Uni-
verso en tus manos, impartida por
Enrique Pérez Montero, investiga-
dor del IAA-CSIC, se simula la ob-
servación nocturna del cielo en el
hemisferio norte a partir de ele-
mentos táctiles y no visuales.

El programa de conferencias El
Universo desde Sevilla busca des-
tacar el potencial científico-tec-
nológico-empresarial que tiene
Sevilla y Andalucía en el área ae-
roespacial.

●El museo, en su labor de defensa de los
Objetivos de Desarrollo Sostenible, repasa
este mes el número 2: hambre cero

En octubre, la
planificación estará
centrada en la Semana
Mundial del Espacio

MAR SÁNCHEZ / CSIC

Nueva exposición en la Casa de la Ciencia.

LaCasa de la Ciencia
reabre sus puertas con
novedades para la familia
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Andalucía prevé
ahorrar 50
millones al
año de gasto
farmacéutico

Redacción SEVILLA

La Consejería de Salud y Con-
sumo, a través del Servicio An-
daluz de Salud (SAS), ha pues-
to en marcha en los últimos me-
ses una serie de medidas para
contener el gasto farmacéutico
que ya están dando resultados,
con una evolución especial-
mente positiva en los últimos
tres meses con casi todas las
provincias creciendo a menor
ritmo que el resto del país. Así,
gracias a estas medidas, se con-
seguirá un ahorro anual de más
de 50 millones.

La Junta ha explicado, a tra-
vés de un comunicado, que en
2022, en el período enero a ju-
lio, este gasto ha sido de
1.311,47 millones, con un cre-
cimiento del 6,72% respecto al
mismo periodo del año ante-
rior, bajando al 5,17% en los úl-
timos 3 meses (mayo-julio) y al
2,08% en el mes de julio, a pe-
sar de ser Andalucía una de las
comunidades de España que
más turismo está recibiendo,
con el sobregasto farmacéutico
que ello supone.

Entre las medias emprendi-
das por el SAS destacan las en-
caminadas a contener el uso de
medicamentos que puedan
provocar un impacto negativo
en la salud de la ciudadanía.
Así, se está realizando un segui-
miento de pacientes crónicos
polimedicados para evitar un
elevado número de medica-
mentos prescritos, que pueden
ser innecesarios, inadecuados,
y que, además, pueden provo-
car efectos adversos. Para el
abordaje de dichos pacientes,
se ha definido un circuito de re-
visión que incluye un equipo
multidisciplinar de profesiona-
les para el examen de la medi-
cación prescrita. En el período
enero-julio de 2022 se han anu-
lado 356.732 prescripciones a
estos pacientes.

También, se ha introducido
una ayuda a la prescripción en
el sistema de receta electrónica
que alerta al médico en aque-
llos pacientes con 15 o más
prescripciones y de la posibili-
dad de cumplimentar un infor-
me de revisión y, se ha introdu-
cido además una hoja de ins-
trucciones al paciente de conci-
liación de su tratamiento para
ayudarle en la comprensión.

Un seguimiento a los
pacientes crónicos
pretende contener el
uso demedicamentos
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E. P.

El Parlamento aprobó ayer una
proposición no de ley del PP-A en
la que se reclama que el Gobierno
central apruebe un nuevo decreto
de sequía que incluya medidas po-
tentes y de ejecución inminente y
una dotación económica muy im-
portante, acorde a las actuales cir-

cunstancias y que tenga a Andalu-
cía como uno de los principales te-
rritorios beneficiados, teniendo
en cuenta la especial gravedad de
la sequía en la comunidad.

La iniciativa contó con apoyos
parciales de los grupos de la opo-
sición, PSOE-A, Vox, Por Andalu-
cía y el Mixto-Adelante Andalu-
cía. El Grupo Socialista y Vox re-

chazaron que el Gobierno aprue-
be un nuevo decreto de sequía.

La Cámara también reclamó
que se apruebe, con carácter in-
mediato, una planificación de eje-
cución urgente de todas las obras
hidráulicas declaradas de interés
general del Estado que están pen-
dientes en Andalucía, y adopte
también las otras actuaciones en

materia de política de agua que le
viene reclamando el Ejecutivo an-
daluz en los últimos años. Entre
ellas, se encuentra la ejecución de
la totalidad de las obras hidráuli-
cas del trasvase del Condado de
Huelva, y en concreto el desdobla-
miento del túnel de San Silvestre,
la presa de Pedro Arco, la termina-
ción de la presa de Alcolea, el ca-

nal de Trigueros y la ampliación
de los bombeos de Bocachanza.

Otras demandas son la ejecu-
ción de las obras en Almería rela-
tivas a la ampliación de la desala-
dora de Carboneras o la repara-
ción y ampliación de la del Bajo
Almanzora, entre otras.

De igual manera, la Cámara pi-
dió que el Gobierno impulse una
reprogramación de los fondos
Next Generation para que vengan
más recursos para el agua, incre-
mente los recursos del Perte de di-
gitalización del ciclo del agua y
que exista cogobernanza entre el
Estado y las comunidades.

Exigen al Gobierno central un nuevo decreto
de sequía y que ejecute las obras hidráulicas
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ROBERTO PÉREZ 
MADRID 

C
uanto más se acercan las elec-
ciones, más gasta el Gobierno 
de Pedro Sánchez en publici-
dad oficial. Con los argumen-

tos promocionales más variopintos, 
no hay ministerio que desaproveche 
la ocasión, que es de récord: 158,35 mi-
llones de euros a la mano del Ejecuti-
vo del PSOE y Unidas Podemos para 
lanzar anuncios rematados con la mar-
ca ‘Gobierno de España’ y la del mi-
nisterio de turno. Ajena a la crisis, la 
partida presupuestaria dedicada a 
propaganda ha sido incrementada 
ampliamente a la medida de La Mon-
cloa. Allí reside la maquinaria de in-
formación y estrategias de imagen del 
Gobierno. Eso incluye la planificación 
publicitaria, aunque luego cada mi-
nisterio administra su parte de ese 
multimillonario pastel. 

Desde que Pedro Sánchez llegó a 
La Moncloa, el presupuesto dedicado 
a publicidad institucional manejada 
por el Gobierno se ha disparado un 
124%. En el último año completo de 
mandato de Mariano Rajoy (2017), el 
Ejecutivo dispuso de una partida de 
70,18 millones para tal fin. En los pre-
supuestos del Estado del año siguien-
te se fijó en 71,57 millones. Esa es la 
cifra con la que se encontró Pedro Sán-
chez cuando, el 1 de junio de 2018, se 
instaló en La Moncloa gracias a la mo-
ción de censura que sacó adelante con 
los votos de Podemos y de los inde-
pendentistas. 

Este 2022, sin embargo, la misma 
partida es más del doble, asciende a 
esos 158,35 millones de euros de los 
que se están nutriendo los distintos 
ministerios para ensalzar la marca del 
Gobierno con múltiples argumentos 
publicitarios. De hecho, el lanzamien-
to de campañas publicitarias guber-
namentales se está acelerando mien-
tras los partidos engrasan la maqui-
naria electoral: dentro de ocho meses, 
en mayo de 2023, habrá comicios mu-
nicipales y autonómicos; y poco des-
pués, a finales del próximo año, tocan 

las elecciones generales, salvo que Pe-
dro Sánchez opte por adelantarlas. 

Incapaz de sacar adelante sus pro-
pias cuentas durante tres años, Sán-
chez salvó su primer trienio en el po-
der a base de prorrogar los presupues-
tos que había dejado Rajoy. Eso le 
impidió engordar el gasto en propa-
ganda, pero lo disparó en cuanto con-
siguió aprobar sus propios presupues-
tos del Estado, los que entraron en vi-
gor el 1 de enero de 2021. Doce meses 
antes, en enero de 2020, había echado 
a andar el Gobierno de coalición del 
PSOE y Unidas Podemos. En su pri-
mer año de legislatura, la partida re-
servada para publicidad gubernamen-
tal ascendió a 66 millones, limitada 
por la prórroga presupuestaria que to-
davía existía por entonces. Pero que-
rían el doble, y así fue en 2021. Los pri-
meros presupuestos del Estado de Sán-
chez elevaron la partida de propaganda 
hasta los 123,38 millones. Un aumen-
to del cien por cien de un plumazo. 

Ajeno a la crisis 
La crisis económica no ha frenado el 
afán propagandístico del Ejecutivo, 
herramienta directa para cultivar la 
imagen que proyecta el Gobierno y que 
se presta, también, a ser utilizada para 

influir en los medios de comunicación 
por la vía de la inversión publicitaria. 

Ese incremento presupuestario ré-
cord que el Gobierno consumó en 2021 
tampoco parece haber satisfecho las 
ansias publicitarias del Gobierno. Así 
que este 2022 le está dando otra vuel-
ta de tuerca a este gasto y, en plena zo-
zobra económica, ha engordado esa 
partida con 35 millones más que en 
2021. El resultado práctico se aprecia 
en la cascada de campañas publicita-
rias que están contratando los distin-
tos ministerios en lo que va de año. Y 
ahora se observa un nuevo acelerón. 

Más de 160 campañas 
El plan de publicidad gubernamental 
para este año prevé el lanzamiento de 
167 campañas. Muchas de ellas tienen 
un coste de varios millones de euros. 
Veinticuatro, para ser exactos, cada 
una de las cuales está presupuestada 
en al menos dos millones. Varias de 
rondan o incluso superan los 10 mi-
llones. La más costosa de las planifi-
cadas para el presente año es una so-
bre ciberseguridad, presupuestada en 
22,92 millones de euros y que depen-
de del Ministerio de Asuntos Econó-
micos, el que dirige la vicepresidenta 
socialista Nadia Calviño.  

Pedro Sánchez, ante las cámaras, durante uno de sus múltiples actos públicos  // JAIME GARCÍA

El Gobierno ha disparado un 124%  
el presupuesto para propaganda
∑ Cuando llegó a La 

Moncloa, el Gobierno 
manejaba 70 millones 
al año para publicidad 
oficial, ahora 158  

∑ Este año preelectoral 
ha incrementado  
la partida con otros  
35 millones de euros, 
pese a la crisis

Presupuesto de publicidad 

institucional del Gobierno

En millones de euros

70,18

2017

Fuente: Gobierno de España ABC

2018 2019 2020 2021 2022

71,57
62,85

66,06

123,38

158,35

Además de los 158 millones 
en publicidad institucional, 
el Gobierno controla otros 
128 millones a través de 
entes y empresas públicas 

El aparato informativo  
de La Moncloa también se 
ha encarecido con Sánchez
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En ese mismo listado, la segunda 

campaña más cara depende del Minis-

terio de Igualdad, el controlado por 

Irene Montero (Podemos). Se trata de 

una campaña «para la promoción de 

la igualdad, la puesta en valor de so-

ciedades diversas y la no discrimina-

ción», presupuestada en 10,7 millones. 

Es más de lo que el Gobierno ha pre-

visto dedicar este año a publicitar la 

seguridad vial, 9,95 millones. 

Otro botón de muestra: en propa-

ganda sobre la transición energética 

el Gobierno prevé gastarse este año 

más de 11 millones de euros en dos cam-

pañas. Y más ejemplos: el Ejecutivo se 

ha reservado más de cinco millones 

para propaganda contra «la brecha de 

género en el deporte», 3,47 millones 

para publicitar «el humanismo tecno-

lógico», 2,42 millones para difundir las 

bondades del Ingreso Mínimo Vital, y 

cinco millones de euros para promo-

cionar el Bono Cultural Joven. 

Publicidad «comercial» 
Además de esa cifra récord de 158,35 

millones presupuestada por el Gobier-

no para contratar publicidad durante 

este año preelectoral, el Ejecutivo cuen-

ta con otros 128 millones con el mismo 

fin, pero gestionado a través de entes y 

empresas públicas estatales. Legalmen-

te no tiene la consideración de publici-

dad institucional, política. Técnicamen-

te se denomina «publicidad comercial». 

Pero, en la práctica, también está con-

trolada por el Gobierno, a través de los 

equipos directivos que coloca al frente 

de esos entes y empresas públicas. Y, al 

no estar condicionada por la normati-

va sobre publicidad gubernamental, el 

Ejecutivo puede gestionarla con mu-

cho más margen de maniobra. 

Aparato de comunicación 
La publicidad controlada por el Go-

bierno entra de lleno en la estrategia 

de imagen del Ejecutivo. Y eso es un 

activo político para los partidos que 

lo componen. A más gasto publicita-

rio, más capacidad de proyección. Es 

una ventaja competitiva que, en vís-

peras de elecciones, se convierte en un 

activo excepcional. 

La otra gran pata de proyección me-

diática del Gobierno es su aparato de 

comunicación. Depende directamen-

te de La Moncloa. Está controlado des-

de el Ministerio de Presidencia y cuen-

ta con su propio programa presupues-
tario, el de «cobertura informativa». Y 

Sánchez tampoco escatima dinero pú-

blico para alimentar esta maquinaria 

de comunicación gubernamental. Los 

presupuestos del Estado dan fe de ello; 

el gasto ejecutado, también. En 2017, 

el último año completo que gobernó 

Rajoy, el Gobierno se gastó 55 millones 

de euros en el apartado de «cobertura 

informativa». Contrasta con los 72,8 

millones que el Ejecutivo de Sánchez 

consumió en lo mismo durante el año 

pasado. Para el presente ejercicio ha 

engordado aún más el presupuesto de 

su aparato de comunicación, lo ha ele-

vado hasta los 79,4 millones de euros, 

y hasta julio ya se había gastado 35 mi-

llones, según consta en la contabilidad 

oficial del propio Gobierno.D
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R. PÉREZ 

MADRID 

Los ministros de Unidas Podemos es-

tán acelerando en los últimos meses 
el lanzamiento de nuevas campañas 

de publicidad, al amparo del plan de 

propaganda institucional que los so-

cios del Gobierno de coalición pacta-

ron y aprobaron a primeros de año. 

Esta misma semana, la vicepresiden-

ta y ministra de Trabajo, Yolanda Díaz, 

ha sacado a licitación un contrato para 

diseñar las creatividades con las que 

publicitar el «trabajo decente» a par-

tir de la reforma laboral; y el ministro 

de Consumo, Alberto Garzón, busca 

publicistas para lanzar una campaña 

que fomente la compra de «moda sos-

tenible» y otras dos sobre «hábitos de 

alimentación saludable». 

Son cuatro nuevos contratos de pu-

blicidad oficial que llegan tras los que 

ya han ido lanzando en los últimos me-

ses los ministerios controlados por 

Unidas Podemos. Entre ellos, los 

300.000 euros de presupuesto que Gar-

zón dedicó en julio para diseñar anun-

cios sobre el «consumo sostenible». O 

la campaña que está desarrollando 

ahora el Ministerio de Igualdad para 

poner en valor al hombre «blanden-

gue» como receta contra el machismo. 

Otro ejemplo de propaganda de 

este mismo ministerio que dirige Ire-

ne Montero (Podemos) fue la campa-

ña sobre la diversidad sexual en la 

que se gastó un millón de euros en 

solo siete días, según se ha desvela-

do ahora en una respuesta parlamen-

taria del Gobierno. Dice Igualdad que 

esta campaña ha permitido poner en 

valor la «belleza» del colectivo LGTBI. 

Esa acción propagandística del mi-

nisterio de Montero tuvo lugar del 23 

al 29 del pasado mes de mayo, pero 

su coste se ha conocido ahora. Lo ha 

desvelado en una respuesta escrita, 

a preguntas del diputado Pablo Cam-

bronero, del grupo Mixto.  

En esta contestación oficial, el Eje-
cutivo presume de ese gasto. «Se trata 

de la primera vez que un Gobierno de 

España lanza una campaña para mos-

trar la riqueza de la diversidad sexual 

y de las múltiples orientaciones e iden-

tidades que la componen», indica en 

la respuesta parlamentaria. La campa-

ña, con el lema «Diferentes es iguales», 

consistió en la inserción de anuncios 

en televisiones, emisoras de radio, car-

telería urbana, prensa impresa y me-

dios digitales. Esos anuncios se reali-

zaron en castellano, catalán, gallego, 

euskera e inglés. El diseño de esas crea-

tividades publicitarias costó 83.490 eu-

ros, a lo que luego se añadió el millón 

que el Ministerio de Igualdad se gastó 

en insertar los anuncios. 

En mayo, cuando lanzó esta campa-

ña, Montero presumió de ella con un 

comunicado oficial en el que no se dijo 

lo que iba a costar. El ministerio sub-

rayó que se trataba de «la primera cam-

paña en la historia de un Gobierno de 

España específicamente diseñada para 

poner en valor la diversidad sexual», 

una propaganda para mostrar «las di-

ferentes orientaciones sexuales e iden-

tidades de género desde una perspec-

tiva positiva y luminosa».  

«Arcoíris social» 
«El resultado muestra el arcoíris so-

cial y la belleza de la diversidad huma-

na», indicaba también aquel comuni-

cado, en el que aparecían argumentos 

muy similares a los utilizados ahora 

por el Gobierno para justificar ese gas-
to de un millón de euros para hacer 

publicidad sobre el colectivo de les-

bianas, gais, bisexuales, transexuales, 

intersexuales y personas no binarias.  

Además, en la respuesta parlamen-

taria, el Ministerio de Igualdad sostie-

ne que esa campaña resulta «especial-

mente» necesaria en estos momentos 

en los que, según esta versión oficial, 

«se han incrementado las agresiones 

hacia las personas LGTBI», por lo que 

urge «concienciar al conjunto de la ciu-

dadanía sobre la necesidad de respe-

tar y proteger sus derechos».  

Por otra parte, respecto a los nue-

vos contratos que se han licitado en 

los últimos días, Yolanda Díaz ha re-

servado 80.000 euros para el diseño 

del anuncio sobre el «trabajo decen-

te» –en formatos de radio, televisión, 

prensa escrita, medios digitales y va-

llas publicitarias–. Garzón también 

prevé gastarse 80.000 euros en hacer 

un anuncio sobre «alimentación sa-

ludable y sostenible», y otros 80.000 

en diseñar otra publicidad sobre 

«cómo leer el etiquetado de los pro-

ductos alimenticios».

Los ministros de Unidas Podemos 
aceleran la compra de publicidad
∑ Díaz y Garzón buscan 

publicistas del ‘trabajo 
decente’, comida sana y 
‘moda sostenible’ 

∑ La ministra Montero  
se gastó un millón en 
siete días para difundir 
la «belleza» LGTBI 

Yolanda Díaz Irene Montero Alberto Garzón

En julio, con la inflación 
por las nubes, el Gobierno 
licitó por 300.000 euros el 
diseño de anuncios sobre 
el «consumo sostenible»
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El Gobierno ha incrementado en un 124 por 
ciento el gasto de dinero público en publicidad 
institucional para vender sus logros, y ya destina 
158 millones. Se nota que es año electoral  

E
N los últimos años, el Gobierno ha multiplicado el gas-

to en publicidad institucional, lo que es sinónimo de 

propaganda gubernamental para difundir los logros 

del Gobierno. El gasto en este tipo de publicidad for-

ma parte del ADN de cada Gobierno. Todos en democracia han 

utilizado los fondos públicos para distribuir información, o 

para anunciarse y exhibir logros de modo que quede constan-

cia pública de su actividad. Se trata de una manera, asentada 

en todas las democracias, de venderse ante la opinión públi-

ca con la vitola de eficacia, preocupación por la ciudadanía y 

responsabilidad con el uso del dinero de todos. Sin embargo, 
todo tiene sus límites. Si en el año 2018, durante el último de 

Gobierno de Mariano Rajoy tras la moción de censura que plan-

teó el PSOE, el gasto anual en publicidad institucional era de 

70 millones de euros –una cifra de por sí significativa–, 2022 

cerrará con una inversión de 158 millones por parte del Ejecu-

tivo actual. Desde que se conformó el Gobierno de coalición 

entre el PSOE y Podemos, el presupuesto en esta propaganda 

oficialista se ha disparado un 124 por ciento por encima de lo 

habitual. En 2019, este Ejecutivo dedicó 62 millones, por de-

bajo incluso de los 70 que había destinado el Gobierno del PP; 

en 2020 fueron 66 millones; en 2021 fueron 123, y a finales de 

2022 habrán sido esos 158 reseñados.  

La explicación no es compleja. El PSOE encara un año elec-

toral, con los comicios locales y autonómicos de mayo y con 

las generales previstas para finales de año, necesitado de re-

percusión pública. Todos los sondeos son unánimes, excepto 

el CIS, como volvió a demostrar ayer otorgando una mayoría 

de voto al PSOE por encima del PP. Pero salvo esa excepción, 

la unanimidad de estudios demoscópicos refleja que son ne-

gativos para los intereses de los socialistas. El publicado por 

ABC el pasado lunes, por ejemplo, otorga una cómoda mayo-

ría absoluta al PP y a Vox en caso de celebrarse ahora eleccio-

nes generales. Es evidente, por la agenda diaria diseñada por 

La Moncloa, que el presidente del Gobierno necesita disponer 

de minutos de aparición pública y atención mediática. Las tres 

crisis en liza, la pandémica, la inflacionista y la energética, es-

tán castigando las expectativas de voto de la izquierda en ge-

neral, y del PSOE en particular. Por eso, elevar exponencial-

mente la inversión de dinero público en propaganda se ha con-

vertido en una necesidad. Y no solo del jefe del Ejecutivo. El 

Ministerio de Igualdad, en manos de Unidas Podemos, ha des-

tinado un millón de euros en apenas una semana a publicitar 

la «belleza del colectivo LGTBI». Y la vicepresidenta Yolanda 
Díaz está en busca de publicistas para vender las bondades de 

la contrarreforma laboral, mientras el ministro Alberto Gar-

zón también ha ofertado públicamente una campaña para pro-

mocionar la moda sostenible. 

La pregunta no es si un Gobierno tiene derecho a vender 

sus logros, porque es razonable que sea así. La pregunta es si 

este tipo de campañas son absolutamente necesarias ahora, 

en un contexto tan delicado, en el que España se ha converti-

do en una de las últimas economías europeas en capacidad de 

réplica a la profunda crisis económica que se avecina. Y la res-

puesta es que mientras haya millones de hogares en una difi-

cultad creciente para hacer frente a sus gastos –ese es preci-

samente el discurso de la izquierda cuando hablaba de ‘pobre-

za energética’, algo que ya no hace–, ese tipo de campañas, y la 

multiplicación sin medida de dinero público para financiar-

las, son innecesarias.

PROPAGANDA OFICIAL SIN MEDIDA

EDITORIALES
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José Félix Tezanos, el sociólogo y
político que dirige el Centro de
Investigaciones Sociológicas
(CIS), insiste en ir a contraco-
rriente y, normalmente, a favor
del partido del que fuese dirigen-
te, el PSOE.

A diferencia del resto de en-
cuestas publicadas en las últimas
semanas, el barómetro del CIS
del mes de septiembre vuelve a
dar la victoria al PSOE con un
29,2% en estimación de voto por
delante del PP, que pierde algo de
fuerza y se quedaría con el
28,5%.

El último barómetro del CIS,
elaborado entre el 1 y el 10 de
septiembre, da la vuelta a la en-
cuesta de julio que daba ganador
al partido de Alberto Núñez Fei-
jóo por casi dos puntos de dife-
rencia sobre la formación de Pe-
dro Sánchez.

Desde julio, el PP habría perdi-
do 1,6 puntos, en tanto que el
PSOE habría recuperado uno, lo
que le permite auparse de nuevo
al primer puesto.

Sin embargo, en intención di-
recta de voto, sin la cocina del
CIS, el PP sería el partido más vo-
tado, con un 22%, 1,1 puntos
más que el PSOE, que se quedaría
con el 20,9%.

Este sondeo, que no hace re-
parto de escaños del Congreso,
difiere además del resto de estu-
dios demoscópicos conocidos en
los últimos meses que conceden
una clara victoria al PP.

Más allá del PSOE y el PP, la
encuesta del instituto que dirige
José Félix Tezanos mantiene
asentado en tercer lugar a Uni-
das Podemos con un 12,8% de
estimación de voto, aunque cae
seis décimas, y confirma el des-
censo de Vox apuntado en ante-
riores sondeos.

Los de Santiago Abascal pier-
den casi dos puntos, hasta el
10,3% en estimación de voto,
coincidiendo con la salida de la
vida política de Macarena Olona.

La caída de PP y Vox da un lige-
ro respiro a Ciudadanos, que re-
cupera el quinto puesto, con un
2,8% de los sufragios, 1,1 más
que en julio.

La suma de los dos grandes
bloques ideológicos daría un em-
pate, ya que la suma de PSOE y
Unidas Podemos obtendría un
42% en estimación de voto y la de
PP, Vox y Ciudadanos, un 41,6.

La ligera caída del PP, según el
CIS, tiene su reflejo también en
la nota que otorga a su líder. Al-
berto Núñez Feijóo, que antes del

verano figuraba en las encuestas
del CIS como el dirigente político
mejor valorado, ha perdido este
puesto en favor de la vicepresi-
denta segunda del Gobierno, Yo-
landa Díaz, que vuelve a ser la
mejor considerada.

En un contexto en el que nin-
gún político llega al aprobado,
Díaz recupera el primer lugar de
la tabla con una nota media de
4,73 puntos sobre diez, seguida
de Feijóo, que se queda con 4,48
y con el presidente del Gobierno,

Pedro Sánchez, en tercera posi-
ción gracias a los 4,37 puntos que
le conceden los encuestados.

En el anterior muestreo, el
presidente del Partido Popular
alcanzó los 4,89 puntos, Yolanda
Díaz, que en las encuestas prece-

dentes era la única que superaba
el 5, se quedó con 4,81, y Sán-
chez, con 4,33 sobre diez.

Aunque la preocupación por
la crisis y la situación económi-
ca sigue siendo el principal pro-
blema para los españoles, la in-
quietud que genera se ha des-
plomado casi 13 puntos al ser ci-
tada por un 39,7% de los en-
cuestados frente al 52,5 que lo
hizo en julio.

En medio de una inflación dis-
parada del 10,5%, a los españo-
les les sigue intranquilizando el
paro, en segundo lugar, pero
también menos que en el ante-
rior estudio, al pasar del 31,4 al
30%.

Eso sí, al ser preguntados por
situación económica de España,
un 63,6% la considera “mala” o
“muy mala” frente a un 20,6 que
cree que es “buena” o “muy bue-
na”.

El CIS preguntó este mes tam-
bién por el cambio climático, que
consideran real el 88,9% de los
encuestados, así como por las

medidas que pueden ponerse en
marcha para combatirlo.

Un 66,5% de los españoles es-
tá “muy” o “bastante de acuerdo”
con limitar la calefacción a un
máximo de 19 grados en edifi-
cios públicos y centros comercia-
les, un porcentaje que baja al
57,4% en el caso del aire acondi-
cionado a 27 grados como máxi-
mo en verano.

Menos apoyo reciben medidas
como reducir la velocidad en ca-
rretera para ahorrar combusti-
ble o limitar la circulación de co-
ches no eléctricos en días deter-
minados en las ciudades, en los
que prácticamente se dividen al
50% los partidarios y los detrac-
tores.

Sí hay respaldo para incenti-
var el uso del transporte público
o para incrementar las ayudas
para que los hogares mejoren la
eficiencia energética, con por-
centajes superiores al 90%.

Además, la mayoría de espa-
ñoles, un 64%, es partidaria de
acabar con el cambio de hora en-
tre el invierno y verano, y la opi-
nión casi unánime de todos ellos
es que se ponga fin a ese cambio
este mismo año.

Tezanos, a contracorriente: sólo el
CIS sitúa al PSOE por encima del PP

JUANJO MARTÍN / EFE

Pedro Sánchez sonríe mientras escucha a Alberto Núñez Feijóo en su reciente debate en el Senado.

Yolanda Díaz recupera
la primera posición
como la dirigente
mejor valorada

● La intención directa de voto del sondeo pagado con fondos públicos señala que los de Feijóo
siguen por delante de los de Sánchez ● En julio vaticinó por primera vez el ‘sorpasso’ popular
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EDITORIAL

La realidad y la demagogia

H
AY una parte del Gobierno, la que re-
presentan Podemos o Yolanda Díaz,
que se empeña en actuar como si en
España el marco legal que regula la

Constitución y nuestra pertenencia a la Unión
Europea se pudiera saltar a la torera sin ningu-
na consecuencia. En apenas una semana he-
mos asistido a la discusión pública sobre si era
necesario topar el precio de los alimentos bási-
cos y ahora la formación de extrema izquierda
lanza la propuesta de intervenir el mercado hi-
potecario para frenar la subida de las cuotas de
las que están negociadas a tipo variable para
las familias más vulnerables. Propuestas bue-
nistas y cargadas de demagogia que ignoran
que vivimos en régimen de libre mercado y de
libre competencia en el que el Estado no puede

hacer su libre voluntad y tiene que someterse a
las leyes. En nuestro caso, a las leyes naciona-
les y las directivas europeas. Que personas que
se sientan en el Consejo de Ministros o que ocu-
pan portavocías parlamentarias ignoren los
postulados sobre los que se fundamenta el país
en el que viven llamaría la atención si no hubié-
semos asistidos ya a más episodios similares a
lo largo de esta legislatura. Pero sí sirven para
darnos una idea del nivel al que se está degra-

dando la política en España. Si el Gobierno de
verdad pretendiese hacer un gesto para conte-
ner el precio de los alimentos básicos tiene
siempre el recurso de su política fiscal: bajar el
IVA de esos productos o, incluso, eliminarlo
mientras dure el actual escenario de inflación
desbocada. O poner en marcha medidas que
faciliten la renegociación de los créditos hipo-
tecarios. Lo que no se puede pretender, porque
está fuera del marco legal, es gobernar confun-
diendo la realidad con los deseos, por muy so-
ciales que estos puedan ser. Estamos asistien-
do en España a una escalada de la demagogia
que surge del empeoramiento de la situación
económica y el vuelco de la política. Y no son
estos tiempos en los que tenga cabida ni la fri-
volidad ni la falta de rigor.

No se puede pretender, porque
está fuera del marco legal nacional
y europeo, gobernar confundiendo
la realidad con los deseos
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